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Transcripción de la intervención del presidente de Castilla-La Mancha revisada por su Gabinete.
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Muy buenos días. Muchas gracias, señor presidente. Señorías, un debate más, un debate en 
el que debemos y haremos lo posible por aprovechar el tiempo para hablar de lo que está 

pasando en la región, de las cosas que van mejor, de las que tienen que mejorar aún, de cuáles 
son nuestros antecedentes, de dónde venimos y, sobre todo, hacia dónde vamos. 

Me complace saludar a las autoridades: presidente Bono, delegada, presidentes de Diputación, 
Consejo Consultivo, Cámara de Cuentas, organismo de Transparencia, alcaldes, rector, 
vicerrector, representantes de organizaciones agrarias, organizaciones sociales, empresarios, 
sindicatos, señoras y señores. 

Es un debate, sin duda, en el que vamos a hablar de muchas cosas que afectan a las realidades 
representadas en la tribuna, como también de algunas que, aunque no son competencia 
nuestra, nos afectan. Por eso también me dirijo al fiscal superior de Castilla-La Mancha.

La verdad es que, en el último debate, si no recuerdo mal, estuve en la primera intervención 
cuatro horas y media, no lo tomen como una amenaza... Es verdad que llevaba meses la oposición 
diciéndome —me lo dice cada tres años aproximadamente— que estoy cansado, agotado, que 
me quiero ir.  Supongo que lo repetirán después, pero se conoce que para intentar evitar que 
esté tanto tiempo ya han anticipado que el debate no vale para nada, lo que realmente me 
parece una falta de respeto, no ya al presidente de la Junta, sino a este mismo debate y a quienes 
nos escuchan. Al menos esperaba que lo dijeran después de oírme, pero ya lo anticiparon ayer. 
Haber manifestado que este va a ser un debate decepcionante, penoso, antes de escucharlo, 
me resulta de una falta de credibilidad y de respeto considerable. 

De manera que ya me están avisando ustedes que llegar a consenso, a puntos de acuerdo 
razonables va a ser difícil. Por ello, intentaré hacerlo con la sociedad que me escucha y con 
todas las organizaciones que están interesadas en este debate y en lo que de aquí pueda salir. 

El Gobierno está cumpliendo a buen ritmo su compromiso con Castilla-La Mancha, lo está 
haciendo conforme a los compromisos adquiridos en unas circunstancias e incluso con las 
circunstancias que nos sobrevienen. 

Dije en la noche electoral que lo que más me importaba es que en esta tierra nadie se acostara 
con miedo a lo que vaya a hacer el Gobierno. Sinceramente creo que en esta región no existe 
tal miedo, de la misma manera que no existe el populismo que ahora abunda tanto en España. 

No nos dedicamos a buscar enemigos, sino más bien a intentar buscar soluciones. Creo 
sinceramente que sería difícil encontrar a alguien que pueda decir, con razón, que este Gobierno 
actúa sembrando miedo o buscando hacer daño. En ningún caso es propósito del Gobierno 
generar banderías, frentismo, bloques, dividir a los ciudadanos en función de cuál es mi relación 
de presidente con ellos.

Creo que es evidente que en esta región vivimos de las circunstancias generales del país, pero 
aquí se respira un ambiente excepcional de estabilidad y certidumbre, un ambiente propiciado 
por la capacidad de escuchar, por la capacidad de dialogar y de pactar. Se respira, yo creo, un 
ambiente de buenas formas, de buenas prácticas en el ámbito de la política. Lo digo porque, 
además, es una excepción si lo comparamos con la tensión que se vive a nivel nacional y que a 
todos nos abruma día a día.
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Aquí, en Castilla-La Mancha, se puede decir con bastante tranquilidad que hemos desterrado 
el sectarismo y el frentismo. De hecho, se firman permanentemente acuerdos con agentes 
sociales, con organizaciones de todo tipo y también con administraciones gobernadas por el 
Partido Popular o formaciones independientes. Aquí se contribuye desde el poder público a un 
ambiente de tolerancia, diálogo, consenso y normalidad.

Realmente, tener que reclamar la normalidad no deja de ser un perogrullo, pero importante 
en este momento. Creo con sinceridad que, además, se respira un ambiente de honestidad. 
No digo que lo hagamos todo bien; me gusta ser autocrítico y a lo largo del debate diré cosas 
que hay que mejorar y retos y desafíos que nos interesa cambiar y asumir. Pero, francamente, 
creo que podemos decir con tranquilidad, lo podemos decir ya desde la época casi fundadora 
de la región con el presidente Bono que nos acompaña, que nos regimos por un planteamiento 
de máxima honestidad.

Desde luego es nuestro propósito, aunque hay gente que intenta ensuciar la política. Incluso a 
veces desde instancias oficiales, que tendrán que aclararse y dilucidarse. Siempre intentamos 
movernos por un criterio de honestidad, hasta el punto incluso de que hemos aprobado una 
ley, la más exigente en materia de integridad y de moralidad pública, que pone un listón alto 
que, como tantos otros, hemos ido saltando.

El frente y el norte de este Gobierno es, además, intentar ser coherente. Es verdad que a 
veces mantener la coherencia significa también recibir muchas críticas, y mantener la palabra 
contra viento y marea significa llevar la contraria a los cambios de tendencia o de opinión 
permanentes que se producen. Sí, ser coherentes o intentarlo, al menos, con humildad, me 
parece que es obligado en la actitud normal de un político y mucho más en la España que 
vivimos. Desde luego, creo que aquí, por plantearles esta entrada inicial de principios más 
generales, nos movemos también con criterios de colaboración institucional.

Soy consciente de que en esta legislatura hay diputaciones, ayuntamientos o mancomunidades 
que han cambiado de poder político, de partido; y creo que no se puede exhibir un solo tema 
que hayamos rechazado, negado o retirado por el simple hecho de que haya cambiado el 
Gobierno en esas administraciones. Más bien al contrario, nos esforzamos en mantener la 
cordialidad institucional aun cuando a veces hay discrepancias.

Lógicamente, a lo largo del debate tendremos que ir alternando la comparación, el balance 
sobre lo prometido en esta misma tribuna en el discurso de investidura. Ya les adelanto que 
prácticamente hemos superado el 30 % de lo comprometido y estamos en el primer año. 
Haremos también un balance que incluirá comparaciones con la situación general de España, 
con las estadísticas nacionales para analizar si estamos mejor o peor en algunos indicadores.

Es lógico que no pueden faltar comparaciones con la realidad de la región que me encontré 
como presidente. Yo sé que eso molesta, pero me parece de sentido común decir de dónde 
venimos. Provenimos de una situación que, sobre todo, en lo que a servicios públicos esenciales, 
a empleo o a crecimiento económico se refiere, era realmente calamitosa. Aunque comprendo 
que muchos prefieren olvidarla, mi responsabilidad es mantener un criterio de sentido común.
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Mire, en la región —y vaya de antemano que tengo un concepto muy optimista sobre la región—, 
hemos superado mil circunstancias, incluso la falta de confianza en nosotros mismos. La región 
tiene algunos elementos estructurales que quisiera abordar en esta primera parte, antes de 
entrar en la gestión propiamente dicha. 

Uno, por ejemplo, es la superficie. Para esta región siempre ha sido un problema tener un 
extenso territorio y escasa población —2.100.000, 3.100.000 si no hubiera tenido que emigrar 
un millón—, pero bueno, pocos habitantes para una región en la que cabe, lo he dicho más de 
una vez, Bélgica, Países Bajos, Luxemburgo y sobran 2.000 kilómetros cuadrados.

Esto, quienes entienden de la gestión de lo público saben que es muy complicado, que no es lo 
mismo administrar los servicios públicos en el Paseo de la Castellana o en La Rambla, con más 
población que media provincia de nuestra región que, lógicamente, a lo largo y ancho de un 
territorio tan extenso. En los últimos 10, 15 años y, muy particularmente lo estamos notando en 
los últimos cuatro o cinco, se puede convertir en un factor de oportunidad para la propia región, 
porque miren por dónde ahora el suelo se necesita, por ejemplo, para el desarrollo de todas las 
energías renovables.

Somos una gran potencia, una despensa energética en España, porque aquí se pueden instalar 
en superficies muy amplias grandes capacidades de generación de energía renovable. Esto es 
importante para toda España y es una oportunidad que nos está llevando a conocer la llegada 
de nuevas empresas de este sector y de las que vienen aparejadas. 

En esta región, si no tenemos la tierra cultivada con olivos y viña, que la tenemos, o aprovechada 
en el sector industrial, la tenemos ocupada con algo que también renta y da valor añadido, como 
placas fotovoltaicas o molinos de viento. Esto, créanme que tiene importancia en el balance de 
viabilidad y sostenibilidad de un territorio tan extenso como es el de Castilla-La Mancha. 

A lo largo de estos últimos años, otro factor estructural de la región es el de la baja natalidad 
que vive España y que vive Occidente en general. Sí, a la gente le da por tener pocos hijos ahora, 
en muchos casos ninguno. Eso no lo voy a juzgar ni positivo ni negativo, lo que digo es que nos 
plantea un reto enorme para muchas cosas.

Podemos decir que estamos desarrollando excepcionalmente, y siendo los únicos, políticas 
activas que están revirtiendo la situación de despoblación en algunas zonas. La región en su 
conjunto es de las que han salido ganando en población con la realidad autonómica. En esta 
región, para que se hagan una idea, desde 1983 hemos pasado de 1.650.000 habitantes a 
2.107.000, un 27 % más. Los residentes como tal, 450.000 habitantes más, si no se cuentan 
habitantes empadronados, puede llegar a 600.000.

Dirán que esto pasa en todos los sitios, pero no es así, en Castilla y León han perdido un 7,7 % 
de población; en Galicia, un 3,8 %; en Asturias, un 10,6 %; en Cantabria, un 13 %, casi un 14 %; 
en Extremadura, casi un 2 %. Es decir, dentro de las comunidades con las que podemos tener 
similitud, esta tierra en la autonomía nos ha hecho ser mejores, pero también muchos más. 
Importa porque es un dato positivo.

Nuestra realidad poblacional y de gestión de la superficie del territorio nos lleva, además, 
señorías, a poner en valor el crecimiento económico sostenido, con la salvedad de las crisis 
económicas agudas que ha vivido España y esta región.
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Somos la cuarta comunidad autónoma en crecimiento del Producto Interior Bruto desde 2015. 
Hoy tenemos la riqueza más alta de la historia. El Producto Interior Bruto per cápita avanza 2,4 
puntos en convergencia con la media de España. Este es el camino, es el camino correcto. Las 
previsiones de crecimiento para 2025 son elocuentes y están avaladas.

La estructura productiva de la región se ha beneficiado de manera integral. El peso de la 
industria en Castilla-La Mancha es casi cuatro puntos porcentuales superior que en la media 
nacional y esto es una realidad. Este crecimiento, además, se produce en comparación con lo 
que han experimentado otras comunidades autónomas. 

El peso del sector servicios sobre el valor añadido bruto, desde el año 2000, ha pasado del 54% 
al 64 %, es decir, 10 puntos más, en un camino sostenido de crecimiento. Mucho tiene que ver 
en ello el turismo, del que ya hablaremos después, y en el que vamos espectacularmente bien.

Fíjense, el sector primario, que para muchos manuales de economía es un sector que tendría 
que ir en retroceso, y que en España ha ido bajando su peso, en esta tierra el volumen ha 
crecido y su peso se ha mantenido. Es más, nos sentimos muy orgullosos de que sea así. El 
sector primario, que ha sido el santo y seña de esta región, nuestra principal cantera económica, 
crece y no lo hace ni a costa de los servicios ni a costa de la industria. El crecimiento es global. 

Somos la primera comunidad autónoma en peso del sector primario sobre el valor añadido 
bruto. El volumen crece un 21 % desde 2015 y somos la cuarta comunidad autónoma en 
incremento. Además, creemos que esta va a ser la tendencia general, porque afecta a miles de 
familias y a importantes empresas agroalimentarias que son motivo de satisfacción.

En definitiva, crecemos en población, no en superficie, no estamos con tendencias coloniales 
—eso solo les pasa a los independentistas—. Crecemos económicamente en todos los sectores. 
Nos hemos adentrado en dos aspectos esenciales en la economía actual y en la economía del 
mañana, que seguramente muchos de nosotros no podíamos imaginar, que es el sector de las 
energías, en el que somos una primera potencia, con un elemento de futuro importante como 
es el hidrógeno.

Vamos a plantear la creación, en Puertollano, de una oficina para la gestión de todas las 
inversiones en materia de hidrógeno. Nos importa mucho esta nueva energía, nos importa 
sobre todo ser potencia en un servicio que se le plantea al resto del país como decisivo y que 
tiene que generar valor añadido también en nuestra tierra. 

Al mismo tiempo, nos hemos integrado en la industria del dato. Esto va a generar empleos y, 
sobre todo, mucha inversión y capacidad de renta a la región.

Esta estrategia del dato, de las telecomunicaciones, la estamos promoviendo en Talavera de la 
Reina, con multitud de empresas que están llegando del ámbito tecnológico. 

La realidad es que hoy el mercado es el mercado del dato, de la tecnología, del ciberespacio y 
de la ciberseguridad. Todas esas innovaciones están llegando porque el ambiente de la región 
lo propicia.

Esta estrategia de éxito nos ha permitido compensar y equilibrar factores territoriales. Me 
refiero a las zonas que están en despoblación. Tenemos zonas creciendo permanentemente, 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/40/compromiso/8440
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pero nuestro ejercicio es que todo el rendimiento que genera el crecimiento se reparta, llegando 
más a los que más lo necesitan. Este es el principio progresista, es decir, aportar más quien más 
tiene, para reportar a quien más lo necesita, que no tiene por qué ser al que más contribuye. 
Eso, ya saben, son modelos de ruptura de la igualdad que se plantean en otros lugares y de los 
que también, sin duda, hablaré largo y tendido.

Seguimos siendo la única comunidad autónoma con una legislación específica y pionera que 
está dando resultados en materia de despoblación. Aprovechamos las oportunidades, y quiero 
acabar este capítulo de factores estructurales señalándoles que nos sentimos orgullosos del 
nivel de eficacia en la gestión de los fondos europeos en esta tierra. 

Castilla-La Mancha, de los Fondos Europeos de Recuperación y Resiliencia, ha recibido 2.173 
millones de euros. 1.311 millones gestionados por la Junta de Comunidades y 862 resueltos por 
la Administración General del Estado.

La ejecución de la Comunidad Autónoma está muy por encima de la media en España. En el 
conjunto superamos el 71 %. En algunas cuestiones de incidencia muy directa, como en vivienda, 
alcanzamos el 100 %, incluso estamos gestionando fondos extra que nos llegan de lo que no 
ejecutan en otras zonas de España. 

Somos la tercera comunidad autónoma en resolución sobre lo asignado, por tanto, creemos 
que podremos decir, cuando acabe este periodo de gestión de los fondos europeos, que hemos 
hecho los deberes.

Hemos aprovechado las circunstancias y, además, con alma social, porque buena parte de 
estos fondos han contribuido a una mejor sanidad, a un mejor sistema educativo, a mejores 
prestaciones sociales. Hemos orientado también estos nuevos fondos no solamente al tejido 
productivo, sino también a razones relacionadas con el reto de la sostenibilidad. 

Dentro de estos problemas estructurales tenemos uno recurrente, el recurso del agua. El agua 
es escasa, tenemos siete cuencas con distinto grado de afectación en la región. Las dos en las 
que más nos estamos centrando en estos últimos años son la del Tajo y el Guadiana y, en parte 
también, la del Júcar.

Hemos dado un avance muy sustancial y agradezco el acuerdo alcanzado en esta región con el 
planteamiento hecho para el Plan Hidrológico del Tajo. Nos ha costado, espero que dure y se 
mantenga en el tiempo. Lo cierto y verdad es que hemos dado un salto adelante enorme en 
materia de agua. Desde que existe el trasvase Tajo-Segura, podemos decir que se ha trasvasado 
al Segura lo que equivale a 25 veces el Mar Menor.

La defensa firme ha dado algunos resultados importantes que no nos sirven para conformarnos. 
Hemos firmado el acuerdo de Posición Común en Defensa del Agua en 2020. Hemos ganado 
absolutamente todas las sentencias de los recursos planteados en materia de agua. Hemos 
conseguido un cambio en las reglas de explotación que ha generado un recorte del agua a 
trasvasar de 83 hectómetros cúbicos al año, y más que tiene que suceder en el futuro. 

El nuevo plan de cuenca del Tajo recupera algo de sentido común, que es el caudal ecológico 
que tienen todos los ríos en Europa y que le faltaba al Tajo.
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Además de esto hemos avanzado también en el abastecimiento de la población en la Llanura 
manchega. Más de 350.000 habitantes van a necesitar el suministro que está garantizado en 
el Plan Hidrológico del Tajo sin merma para los intereses de la cuenca cedente. Son datos a 
favor que avalan que este es el camino, aunque nos gustaría ir más deprisa. No queremos 
ser fundamentalistas ni queremos que le falte agua a nadie. Hoy hay recursos nuevos que 
se utilizan en medio mundo y que con el tiempo se van a utilizar mucho más, como es, por 
ejemplo, la desalación.

En España hay potencia instalada de desalación como para abastecer a 34 millones de 
habitantes. Calculen ustedes la cantidad de desalación que no se aprovecha.  Por supuesto, 
algunos prefieren agua regalada, más barata y bonificada porque la pagamos entre todos, pero 
a expensas de contaminar todo un río, colapsarlo y de restar las posibilidades de crecimiento 
a una región como Castilla-La Mancha. Es francamente inaudito.

Dentro de los muchos elementos estructurales que han sido objeto de debate, uno es de 
plena satisfacción para nosotros. Agradezco al Partido Popular que haya acordado con el 
Gobierno y con el Grupo Socialista la reforma del Estatuto de Autonomía. No puedo extender 
el agradecimiento a quien no cree en el Estatuto de Autonomía ni en las autonomías, aunque 
cobran de ellas; quien cree en un tipo de España que no es la de todos, lógica y coherentemente 
no firma una reforma del Estatuto.

Es muy importante haber alcanzado un acuerdo sobre la modificación del Estatuto de 
Autonomía, una renovación que responde a la necesidad de modernizar el marco que regula 
nuestra convivencia y que no se hace para plantear privilegios. El último Estatuto de Autonomía 
fue aprobado con los votos de un solo partido, un hecho sin precedentes en España. Ya 
podemos tener un Estatuto apoyado por todos, por la inmensa mayoría, es un salto adelante 
extraordinario.

Un reto, que lo es, es el de la coordinación y colaboración institucional y, también, si me lo 
permiten, la eficacia y la gestión de la propia Administración, una maquinaria que influye en 
la actividad económica y en la comodidad de los ciudadanos en la gestión de sus trámites. En 
este sentido, tendremos una Ley que va a significar un contundente recorte de burocracia.

Se va a hacer la mayor poda burocrática del conjunto de España. No será la última, pero esta 
les aseguro que va a reducir decenas de trámites, agilizar procedimientos, modernizar la 
Administración, va a facilitar la instalación de empresas y la relación de la ciudadanía con la 
Administración. Es importante avanzar en estos temas que son del día a día.

Señorías, conviene ir entrando en detalles sobre la realidad de la región. El primer objetivo de 
cualquier Gobierno no es ir tirando, nosotros no queremos gobernar para ir tirando, ni para 
aguantar un día más, ni dos, ni una semana. Esto lo hemos vivido antes en esta región y no 
quisiera que se repitiera. Hay que tener aspiraciones por encima de los intereses del propio 
Gobierno. 

El primer objetivo es crecer sin ningún tipo de complejos. Me llama la atención la gente 
que desconfía de quienes crean empleo y riqueza. Es un despropósito. Nosotros queremos 
crecer. Es más, queremos empresarios que ganen dinero. Resulta más costoso, en términos 
económicos y de empleo, los que pierden dinero. Queremos que esta región crezca.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/4/subarea/20/compromiso/7446
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Hay quien puede querer crecer solamente para tenerlo en el bolsillo. Bueno, es un objetivo 
vital. Pero nosotros lo que queremos es que la región crezca para compartir, para que lo que 
crezcamos se note en los hospitales, en los sanitarios, en la educación, en los servicios sociales, 
en las carreteras… Es sencillo, es una lógica que tiene que funcionar y que nosotros defendemos.

Creo además que aquí no nos andamos con conflictos entre lo público y lo privado. Lo público 
y lo privado no es un problema, son dos caras de la misma moneda. Nos complementamos 
perfectamente y agradezco mucho la labor de intermediación de empresarios, sindicatos y del 
Tercer Sector en el ámbito de los servicios sociales, que se rige por un criterio de viabilidad.

Es el pan nuestro de cada día. Aquí repelemos todo lo que significa populismo barato. Además, 
se nota y mucho en el empleo. Para que haya empleo, y sea de calidad, tiene que funcionar 
el sector privado, se lo dice un presidente que ha aumentado mucho los servicios públicos, 
pero las cifras del paro no son responsabilidad única del sector público. Lo que queremos 
es arreglar la sanidad y la educación, y para eso se necesitan buenos profesionales, y los 
tenemos, cada día más.

Dicho esto, ni pueden ir en detrimento del crecimiento global de la economía, ni pueden 
perjudicar ni significar un lastre. Más bien lo contrario, tienen que servir para crecer de forma 
cohesionada, en igualdad.  En Castilla-La Mancha no practicamos el odio social ni el populismo 
ruinoso que se escucha en algunos rincones de este país. La gestión de la economía, lo he dicho 
muchas veces y la consejera lo habrá dicho muchas más, se construye con el diálogo. 

Aquí actuamos con transparencia y respetamos el papel de los sindicatos y empresarios. 
Lamentablemente no ocurre igual en otros sitios, incluso, recientemente, otros han intentado 
actuar de tapadillo con nosotros, pero no les ha servido. 

En Castilla-La Mancha vamos de la mano, hablamos. Hemos firmado, desde 2015, 30 grandes 
acuerdos, que no eran uno, señores de la oposición, que no eran uno, que eso humilla mucho 
y ofende a los firmantes. Entiendo que pretendan desacreditar al presidente, pero no lo hagan 
con los sindicatos y con los empresarios, que no son gente tonta a la que se le pueda engañar, 
se lo aseguro.

30 acuerdos en materia económica y laboral, en esta legislatura cuatro, el 10 de octubre de 
2023, el 18 de diciembre, el 19 de marzo de 2024 y el 1 de julio de 2024, tanto de turismo 
como el Plan Adelante, como la Estrategia de Economía Social o el Plan Estratégico de Artesanía. 
Somos la primera comunidad, y esto tiene mucho que ver con lo primero que les decía, la 
primera comunidad en el ranking de confianza empresarial.

Casi tendríamos que acabar el debate aquí. Si quien tiene que crear riqueza confía en este 
Gobierno más que en ninguno de España, digo yo que algo estaremos haciendo de manera 
acertada.

Hay más empresas. Desde 2015, se han constituido 21.000 sociedades mercantiles. La tasa de 
crecimiento anual en agosto ha sido del 3,8 %, en la media de las comunidades autónomas. 

Las exportaciones están batiendo récord. Los tres récords que ha batido esta región han sido 
durante mandato de este Gobierno. El volumen de ventas al exterior ha crecido un 63 %, es 
decir, 10 puntos por encima de la media nacional. En este ranking interesa mucho ir por delante.
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Somos una comunidad autónoma que capta cada día más inversión extranjera, la segunda 
donde más crece entre 2015 y 2023. Nos adelanta la Comunidad Valenciana. La inversión del 
primer semestre de 2024 triplica la de todo el año 2015. 

El total de inversión captada son 1.900 millones de euros. 274 proyectos de inversión extranjera 
desde que soy presidente, sin detrimento de proyectos nacionales ni de instalación de otras 
empresas de fuera de la comunidad autónoma, ni de la ampliación, mejora y desarrollo de las 
que están y son de aquí.

El apoyo que planteamos al sector empresarial es tremendo. Tendrá que ser más seguramente, 
pero en todo caso es importante. El nuevo plan Adelante 2024-2027, con una financiación de 
estímulo directo económico de 400 millones de euros, beneficiará a 30.000 empresas. 

El esfuerzo que hacen las empresas va acompañado del esfuerzo que hacemos apoyándoles 
en la financiación. Estamos hablando de más de 1.200 proyectos con más de 108 millones 
que están autorizados o en tramitación, de los que podemos presumir. Practicamos una 
colaboración y un acompañamiento en la inversión al sector privado que seguramente no 
tiene parangón en el conjunto de España.

La economía suma muchas actividades. Una que está de moda es el turismo, que empezó 
hace 30 años en España por la playa, que como bien saben no tenemos y que nos ha hecho 
incorporarnos más tarde a este mercado, pero que nos está dando muchas alegrías y esperamos 
más en el futuro. 

Hay regiones en España que se quejan de tener exceso de turistas, incluso quieren que haya 
financiación del Estado que les compense por esto. Bueno, antes podrían dejar de hacer 
campañas de publicidad. Nosotros tenemos espacio, patrimonio, paisajes, tenemos todo tipo 
de recursos para atender y seguir creciendo en la captación de turismo. Este verano, sin ir más 
lejos, ha sido el mejor verano de la historia para Castilla-La Mancha en indicadores turísticos.

Las políticas activas de empleo, en las que no creen algunos sectores de la derecha, 
contribuyen a mejorar la formación y cualificación de personas que lo tienen muy difícil para 
que una empresa las contrate, porque presentan una baja empleabilidad. Si no ayudáramos 
de esta manera tendríamos que estar ayudando a través de un subsidio o de otro medio de 
subsistencia.

Hemos invertido 1.700 millones en políticas activas de empleo desde 2015, estamos hablando 
de 360.000 beneficiarios, la mayoría, el 55 %, mujeres. 

Está en marcha la Estrategia Regional por el Empleo hasta 2027, con la que queremos llegar 
a 280.000 personas, con más de 1.000 millones, 1.100 millones prácticamente. Somos 
la segunda comunidad autónoma en aumento de la tasa de empleo desde el año 2015, la 
cuarta comunidad en creación de empleo, la sexta comunidad en incremento de afiliación a la 
Seguridad Social desde junio de 2015. 

Con el cambio de la legislación laboral en España, el cómputo de los trabajadores fijos-
discontinuos está alterando la estacionalidad de algunos meses en la estadística.
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Por otro lado, algunas estadísticas no reflejan la realidad del empleo en una región haciendo 
10 encuestas en una provincia. Me parece que esto habrá que corregirlo. Somos bastantes las 
comunidades autónomas que lo planteamos. 

Nosotros conocemos de cerca la realidad del empleo y, desde luego, vamos por el camino 
correcto. Hay más estabilidad, la contratación indefinida ha pasado del 5 % cuando yo tomé 
posesión, al 42 % actual.

Como comprenderán, el horizonte que nos interesa es llegar al pleno empleo. 

Hay menos paro. Somos la cuarta comunidad autónoma donde más baja la tasa de paro desde 
el año 2015. En materia de planes de empleo hemos sido constantes, de manera que podemos 
decir cómo han ido evolucionando. Recuerdo perfectamente cómo el primer año tuvimos que 
plantear planes de choque, con algunas reticencias en alguna administración, que se negaba, de 
forma incomprensible, a colaborar. Ahora algunos tienen tentaciones todavía.

En aquel momento el problema era que la gente que se apuntaba a los planes de empleo, 
para cobrar 800 euros, eran arquitectos, médicos, muchos titulados. Cómo estaba la cosa. 
Hoy tenemos que seguir planteando planes de empleo, pero ahora se dirigen a quienes no 
encuentran oportunidades y necesitan una salida social que yo prefiero dar a través del empleo, 
que no a través del subsidio. 

Eso, además, genera una rotación y una normalidad que influye en la renta de los propios 
municipios que se benefician de ello.

Los planes de empleo nos llevan a ser la tercera comunidad autónoma en descenso de paro de 
larga duración. Esto es clave, menos paro, pero, sobre todo, qué tipo de paro se reduce, el de 
larga duración. 

Somos la cuarta comunidad autónoma donde más crecen los hogares en los que todos sus 
integrantes activos pueden trabajar y trabajan. Siete de cada diez personas reciben un subsidio, 
en parte gracias a que con estos planes de empleo se puede luego recibir subsidio del Estado.

Destacamos particularmente en jóvenes. Somos la primera comunidad autónoma en creación 
de empleo en menores de 25 años y empezamos siendo la última, la que peor trataba a los 
jóvenes en el empleo en 2015. Somos la primera comunidad autónoma en descenso de la tasa 
de paro juvenil. 

En relación con las personas con discapacidad, el sector público ha ofrecido una reserva de 
1.400 plazas en las distintas convocatorias. 

Somos, además, pioneros y aventajados en la contratación de personas mayores de 50 años. Va 
descendiendo la edad en la que vamos aplicando estas políticas activas.

En definitiva, son políticas de acompañamiento al crecimiento económico reforzando la 
actividad, la cohesión social, buscando salidas a quien más lo necesita y, sobre todo, ayudando a 
las empresas, que pueden ofrecer empleo a cientos y miles de familias en esta región.
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En economía vamos a trabajar como dice el propio nombre de la Consejería: economía, 
empresas y empleo. La denominación resume perfectamente el objetivo que nos planteamos 
y además así, junto, no separado. 

En el mes de noviembre, señorías, vamos a firmar el acuerdo con los empresarios y con los 
sindicatos para el Pacto Horizonte 2030. Movilizaremos hasta esa fecha 12.500 millones de 
euros para generar empleo, actividad económica y ayuda a las empresas.

En el ámbito de la empresa, en 2025 aprobaremos una nueva ley, la Ley de Inversiones 
Empresariales Estratégicas. Va a incidir en la simplificación y agilización del procedimiento de la 
Ley de Proyectos Prioritarios y va a facilitar el acompañamiento de proyectos empresariales de 
carácter tractor, la generación de oportunidades de reinversión empresarial y la implantación 
de nuevas empresas. 

En esta materia de anuncios económicos, 32 que quería plantearles en este debate, aunque 
no sé si los diré todos. Una parte van dirigidos al sector de autónomos, en cumplimiento de 
lo comprometido, habiendo hecho los estudios correspondientes y sin merma de las ayudas 
que ya tenemos. Otros han ido presumiendo de comprometer cosas recortando las ayudas 
existentes, cambiando unas por otras, aquí, sin hacer ese cambalache. 

Vamos a plantear la tarifa plana para autónomos en 2025. Estamos hablando de casi 10 
millones de euros que van a plantear unas condiciones muy ventajosas que queremos 
desarrollar con el sector y las organizaciones representativas a lo largo del próximo año.

Es un compromiso que me apetece mucho exhibir, que nos ha llevado tiempo planificar, sobre 
todo encajar, desde el punto de vista económico y presupuestario.

En materia de salud y seguridad laboral, en 2025 también verá la luz el nuevo instrumento 
de común acuerdo con empresarios y sindicatos para la mejora de la seguridad y la salud 
laboral. Tenemos que definir exactamente cuál es el concepto inicial, en qué debe derivar y 
evolucionar. El objetivo es que empresarios y sindicatos se impliquen de manera estructural en 
la arquitectura de la estrategia de prevención y mejora en la seguridad y salud laboral. Sin duda 
este es objetivo de todos y el Gobierno no da un paso atrás ni mira para otro lado.

En materia de turismo, como antes les decía, son muchas las iniciativas que queremos plantear, 
unas de mayor envergadura y otras de menos, como la hospedería que se va a plantear en 
Riópar, con el inicio de las obras, estamos hablando de casi 7 millones, de la hospedería de 
la Real Fábrica de Bronce de Riópar; al presidente Bono le hará ilusión porque es muy cerca 
de su pueblo natal, y además es un sitio verdaderamente extraordinario y con un potencial 
tremendo. 

Estamos ya en la fase final para aprobar definitivamente el proyecto que nos permita adjudicar 
en el próximo año las obras para convertir en hospedería el Convento de Santo Domingo de 
Villanueva de los Infantes. Estamos hablando de casi 6 millones de euros, después de varias 
vicisitudes en el proyecto y en el propio inmueble.

Tenemos igualmente sobre la mesa el proyecto de reforma del Palacio Ducal de Pastrana, que 
se sumará en esta legislatura, con casi 7 millones de euros, a la red de hospederías, después 
del acuerdo con la Universidad de Alcalá de Henares. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5051/compromiso/8325
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/26/compromiso/8326
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/6/subarea/5048/compromiso/7368
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5045/compromiso/8327
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8328
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8329
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8330
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Además, invertiremos medio millón inicial en el Palacio de la Clavería, en Aldea del Rey, para 
finalizar las obras comenzadas por el propio Ayuntamiento.

Ya hemos adjudicado el desarrollo de la promoción de Castilla-La Mancha en el metaverso. 
Es muy importante que nos incorporemos de lleno a las nuevas estrategias de gestión y de 
promoción del turismo, y más, contando como contaremos con buena parte del sector instalado 
en la propia comunidad autónoma.

También estamos desarrollando y plantearemos en el año 2025 la Plataforma digital turística 
de Castilla-La Mancha. Es una inversión cuantiosa, que va a significar una mejora en la gestión 
de todo tipo de plataformas turísticas, de los propios servicios y, desde luego, supondrá la 
promoción de la Comunidad Autónoma a través de este sistema. 

En 2025 seguiremos vertebrando la región a través de otra modalidad de turismo, Conecta 
Rural Bike, en definitiva, bicicleta en el mundo rural, cuyas primeras experiencias están dando 
buenos resultados y creemos que puede ser un nicho de creación de empleo y desarrollo 
turístico.

No vamos a decir a ningún nicho a priori que no nos gusta. Todo lo que puede tener impacto 
turístico sostenible lo amparamos, como la Red de Miradores Astronómicos. Hay que mirar 
al cielo. Estamos hablando de una inversión importante en una red de las más extensas 
de España, de algo tiene que servir no tener industria contaminante en Castilla-La Mancha, 
de manera que el cielo lo tenemos despejado, y eso nos va a permitir además desarrollar un 
turismo muy interesante y en línea de crecimiento especializado en el conjunto de España.

Un proyecto que estaba enquistado, como es la Ciudad del Cine, tengo que decir, después 
de haberle dado muchas vueltas y haber sorteado mil zancadillas en la ubicación predilecta 
por la empresa, que era Guadalajara, además de hacernos perder el tiempo y de intentar que 
se agotara el plazo para poder aprovechar millones de euros de fondos europeos, que ya es 
bastante duro de aguantar, finalmente se ha descartado.

Lo lamento muchísimo, pero tenemos oportunidad de corregir este atropello desde mi punto 
de vista y lo vamos a hacer en otro emplazamiento que ha buscado la propia empresa, que 
es ideal, extraordinario, en la ciudad de Toledo. Precisamente mañana firmo el acuerdo con 
el alcalde de Toledo.

En el ámbito culinario seguiremos convirtiendo a Cuenca un año más en la capital de la Raíz 
Culinaria, querido alcalde que nos acompañas y, además, con el resultado de estar creciendo 
ampliamente en este sector, dándonos muchas sorpresas y muchos premios. 

Presentaremos a comienzo de año el Plan Regional de Gastronomía 2025-2030, que irá con 
una dotación mínima de 10 millones de euros.

En el ámbito de la artesanía, lamentamos que las inclemencias del tiempo hayan producido 
menor asistencia a la Feria Regional de Artesanía, aunque son vicisitudes inevitables que pueden 
ocurrir. Lo cierto y verdad es que seguiremos apostando con el sector por su emplazamiento en 
esas fechas y en Toledo, en el lugar que decida el sector, sin ningún tipo de duda, como hemos 
venido haciendo hasta ahora. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8331
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8332
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/5/subarea/27/compromiso/7922
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8333
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8334
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8335
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8335
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8336
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/27/compromiso/8337
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Por fin, el 15 de enero verá la luz el Centro Regional de Promoción de la Artesanía en 
la Mezquita de Tornerías, obra que ha sufrido retraso al aparecer multitud de restos 
arqueológicos. Por fin, el 15 de enero en Toledo, muy cerca de la fiesta patronal de la capital.

En materia de empleo, a lo largo del mes de noviembre, queremos llegar a un acuerdo con 
las diputaciones en la línea que hemos mantenido para el Programa de Apoyo activo al 
Empleo, el plan de empleo tradicional, con modificaciones año tras año y adaptándonos a las 
nuevas circunstancias de los solicitantes y de la legislación, y también del mercado laboral. 
Son como mínimo 7.000 personas beneficiarias y una inversión cercana a los 70 millones 
de euros.

En materia de orientación y mejora de la red de oficinas de empleo, estamos dando un salto 
revolucionario que supone un coste.
 
En octubre, tendremos sobre la mesa el proyecto básico de la nueva Oficina de Empleo y 
Centro propio de Formación en Cuenca, 3 millones de euros.

En el mes de octubre también, antes de que acabe este mes, verá la luz la nueva oficina 
Emplea de Villarrobledo. También en el último trimestre del año finalizarán las obras de la 
nueva Oficina de Empleo en Valdepeñas. 

A su vez, estamos muy próximos ya a licitar el proyecto para la nueva oficina de empleo en 
Daimiel. Estamos trabajando con el Ayuntamiento de Azuqueca de Henares en una nueva 
ubicación que nos permita contar con una nueva oficina de empleo, en esta legislatura. 

En la provincia de Toledo invertiremos 1,2 millones de euros en la construcción de una nueva 
oficina de empleo en Villacañas, que estará en marcha, creemos, en la segunda mitad de 
2026.

Además, estamos acometiendo mejoras en la Oficina de Empleo de Almadén, que contará 
con un espacio renovado y actualizado y también en Manzanares, con cuyo ayuntamiento ya 
hemos acordado la cesión del espacio, pondremos en marcha la Oficina Emplea a lo largo 
de esta legislatura. 

En el ámbito y en el marco de los fondos Next Generation, en noviembre inauguraremos el 
nuevo Centro de Orientación y Emprendimiento en Toledo, en la calle Dinamarca. 

Un proyecto que va a suponer un antes y un después en nuestro modelo de intermediación 
laboral es la nueva plataforma digital de empleo de la región. Probablemente tengamos más 
perspectiva de colocar a más gente a través de este sistema, que está funcionando en algunas 
iniciativas privadas, sin dejar de atender también en ventanilla. 

Vamos a contar en la Dirección General de Formación Profesional con tutores de 
acompañamiento a las empresas para encontrar la formación correcta, acompañamiento 
personalizado a las empresas que tienen una necesidad específica, para ayudarles a encontrar 
personal cualificado, un traje a medida para cada empresa, hasta el punto de que si es 
necesario estableceremos un plan de formación profesional y de acreditación profesional para 
dar solución una a una a todas las empresas que podamos.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/5/subarea/27/compromiso/7906
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5046/compromiso/8338
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8339
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8340
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8341
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8342
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8343
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8344
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8345
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5049/compromiso/8346
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/6/subarea/5047/compromiso/8103
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/6/subarea/5049/compromiso/7002
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5047/compromiso/8347
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La formación profesional verá este año la implementación del IV Plan de Formación 
Profesional, que gestionará y movilizará unos 2.000 millones de euros. 

La formación profesional, tanto en la educación reglada como en la dual y la gestión empresarial, 
es clave para el mercado laboral y para el futuro de miles de jóvenes en este país. Durante 
mucho tiempo fue considerada una opción secundaria en España, lo que llevó a una “titulitis” 
que, a veces, fue exagerada hasta el punto de inventar títulos. Sin embargo, la realidad nos ha 
enseñado la importancia de la formación profesional, tanto en recursos, como en presupuesto 
y nuevas iniciativas.

Por eso, les puedo anunciar, que todas las provincias van a contar con un centro propio de 
formación, que será flexible y adaptable a las circunstancias del mercado, en cada zona, en cada 
provincia.

Hemos analizado la realidad estructural de la región, la situación de la que partíamos, el 
momento actual, las pautas y las coordenadas generales en las que nos movemos haciendo un 
repaso al panorama de crecimiento. La región está progresando, avanzando en convergencia 
con la media española en algunos aspectos, aunque en otros es necesario acelerar y mejorar. 
Partimos de una situación de desventaja por diversas razones, que cuando quieran abordamos, 
pero es evidente que no nos resignamos.

Aprovechamos cada oportunidad y colaboramos con empresas y sindicatos para garantizar que 
el crecimiento beneficie a todos y se traduzca en mejoras de infraestructuras. 

Hacienda, por su parte, juega un papel crucial. Es árido hablar de Hacienda, un tema complicado y 
a veces impopular, más aún si se trata en los tribunales. Sin embargo, es fundamental expresarse 
con claridad: la gestión de ingresos y gastos es vital. En España hay un debate esencial en torno 
a la financiación donde nos jugamos mucho y para el que les quiero pedir ayuda y colaboración.

La financiación es un tema muy serio, cuyo modelo lleva tiempo retrasado por los distintos 
gobiernos de España. Requiere de un debate sereno, no al albur de la coyuntura. Créanme 
que, en esta materia, como lo dije en rueda de prensa, en este tema se acabó el populismo y la 
política de hechos consumados. El acuerdo de financiación que haya en España o es de todos y 
entre todos, o no lo habrá.

Sé que es duro, que va a ser difícil y que seguramente conllevará ataques a mi persona. Pero es 
parte de mi compromiso político defender los intereses de la región. Llevo esta camiseta, la de 
la región, por convicción. Y además la llevo mucho antes de los que hablan de camisetas y las 
reparten como si fueran churros. 

En materia de financiación de las comunidades autónomas, tengo un convencimiento absoluto: 
nunca la unidad de España ha ido tan vinculada a la igualdad.

Yo estoy en política, como muchos, no todos, para favorecer la igualdad. Si tuviera que encontrar 
una motivación sería combatir todo tipo de privilegios, ese es el objetivo de mi vida desde el 
punto de vista del compromiso político.

Las tesis que se basan en distorsiones históricas, mitos o incluso en información falsa y 
manipulada, resultan inaceptables y vulneran la confianza de la ciudadanía. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/6/subarea/5047/compromiso/8072
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5047/compromiso/8349
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Igualdad es sinónimo de unidad. La garantía de que se mantenga la igualdad en España es la 
unidad, y los mismos que quieren romper la unidad de España quieren ser más y tener más 
que los demás.

Por tanto, nunca ha ido tan ligada la igualdad a la unidad. No hago una defensa patriotera ni 
estrictamente simbólica ni demagógica. Defiendo una postura tal y como lo siento. Esta región 
se ha esforzado por no quedarse atrás en el Estado de las Autonomías y por contribuir a que 
en España no haya regiones de primera y de segunda.

Por tanto, hay algunos planteamientos que quiero dejar claros aquí en sede parlamentaria. 
La soberanía nacional está íntimamente ligada a la riqueza nacional. El principal aspecto para 
denominar hoy a un país como soberano es que comparta la riqueza, mal que les pese y me 
critiquen los independentistas. Desde mis últimas declaraciones y visita a La Moncloa, no he 
encontrado argumentos en contra, solo insultos. Sin embargo, sigo defendiendo la igualdad 
desde una mentalidad progresista.

Soberanía nacional es riqueza nacional como dice la Constitución, la riqueza nacional es de 
todos. Si mañana esta región fuera la más rica de España, ojalá, esa riqueza no sería nuestra, 
no sería de los castellanomanchegos, sería también de los catalanes, de los vascos, de los 
navarros, de los canarios... Por la misma lógica, la riqueza que dicen algunos que es suya, y de 
la que solo quieren dar algunas migajas, no es suya, es de todos. 

La solidaridad a la que obliga la Constitución en el artículo 156 es entre los españoles, ya 
que los territorios cobramos impuestos, pero no los pagamos. Los impuestos los pagan las 
empresas y los ciudadanos.

Desde que existe un planteamiento progresivo y progresista de la fiscalidad, y así tiene que ser, 
incluso más, tienen que pagar más los que más tienen en beneficio de los que menos tienen. 
Es tan sencillo como eso.

Por tanto, si alguien se queja de que paga más, es porque es más rico y tiene más, punto. Hasta 
aquí no puede haber oposición. No se trata de aspirar a obtener mayores recursos que los 
actuales, sino de avanzar en un marco en el que todos resultemos beneficiados. Cabe destacar 
que llevamos una década sin actualizar el sistema de financiación autonómica, lo cual hace 
evidente la necesidad de contar con recursos adicionales.

En el tiempo que llevamos sin actualizar el modelo de financiación, los ingresos del Estado 
han crecido el doble que los ingresos de las comunidades autónomas. Es decir, la brecha entre 
lo que se queda el Estado y se reparten las autonomías se ha ampliado muchísimo. Alguien 
gana con que no haya modelo. ¿Quién está ganando con que no haya modelo? Castilla-La 
Mancha de una manera clara está sufriendo, junto con Murcia (PP), Valencia (PP), y Andalucía 
(PP), por razones muy diferentes, somos las cuatro comunidades que objetivamente estamos 
infrafinanciadas. Por ello, vamos a exigir, espero que con el apoyo unánime de esta Cámara, 
un fondo de transición hasta que haya nuevo modelo de financiación, si es que algún día lo 
hay, en el que al menos se liquide conforme a criterios de justicia. Este fondo es indispensable.

Quien hoy lleva las finanzas en España, en su época de consejera de Hacienda en Andalucía 
decía esto mismo, coincidía con mi planteamiento. Uno no debe cambiar de opinión como se 
cambia de gorra según donde esté, ¿no? La riqueza es nacional, no se computa por territorios. 
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Desde un planteamiento progresista, no reaccionario, me cuesta entender que se pueda sumar 
la palabra izquierda, Esquerra, a independencia. Eso es la expresión más elemental del egoísmo. 
Se supone que la izquierda trabaja por defender al que menos tiene, viva donde viva. No hay 
que confundir los términos, sino hacer pedagogía y clarificarlos. Yo me voy a empeñar en ello. Le 
digo a cualquiera que desde un planteamiento progresista me quiera plantear que es un modelo 
solidario y que esto va de cuotas, a ver qué quiere dejar para los demás, como si, además, fuera 
posible.

Yo no quiero que los grandes empresarios en este país paguen impuestos como el que da una 
cuota. No, hombre, no. Usted tiene más, paga más y se redistribuye, es justicia redistributiva. 
Yo puedo ser solidario con los hidroaviones que tiene Castilla-La Mancha, puedo prestar un 
helicóptero o un hidroavión para apagar un incendio y no cobrar por ello. Eso es solidaridad con 
lo tuyo, pero ha quedado muy claro que no se puede ser solidario con lo que no es de uno. Con 
lo que es de todos no hay solidaridad, hay redistribución. Así de claro y así de sencillo.

Fíjense, si en vez de ser los independentistas catalanes los que dicen que como son más ricos 
se lo quieren quedar y dar un poquito, hiciera ese planteamiento la Comunidad de Madrid, 
que es la que más renta tiene de España, estoy convencido de que toda la izquierda y todos 
los miembros del Gobierno habrían salido diciendo con claridad que eso rompe la igualdad de 
España.

Pues eso lo digo yo, lo haga quien lo haga y lo publique quien lo publique.

Tan sencillo como eso. Por tanto, señorías, en este terreno vamos a ser claros y vamos a defender 
nuestra postura haciendo bien los deberes. Se trata de tener una administración saneada, ágil y 
de intentar sortear las dificultades financieras.

La AIReF avala las previsiones del Gobierno que sustentan los presupuestos. El gasto social se ha 
incrementado un 62 % desde 2015. Por si alguien duda de la experiencia socialdemócrata que 
aquí aplicamos. Lo digo con claridad, no creo que haya ningún gobierno en España que pueda 
presumir de aplicar el Estado del bienestar y de defenderlo como lo defendemos nosotros. 

Habrá quien quiera igualarnos... pero con nuestras posibilidades y nuestra renta no nos va a 
ganar nadie. 

Incrementamos el gasto social un 62 %, abonamos pronto las facturas a los proveedores, somos 
de los primeros en agilidad en el pago de facturas. Somos la tercera comunidad autónoma que 
más está reduciendo la carga de la deuda sobre el Producto Interior Bruto. Esto no es fácil de 
conseguir.

Se generó tanta deuda en cuatro años del Partido Popular como en más de 30 del Partido 
Socialista, unos haciendo y los otros deshaciendo. Eso tiene mérito, tiene ciencia. Soluciones 
así no deseamos.

En fiscalidad, alcanzamos un acuerdo inicial con los agentes sociales, empresarios y sindicatos, 
de mantener congelada la presión fiscal, y así vamos a seguir. Castilla-La Mancha es una de las 
tres comunidades de régimen común con la presión fiscal más baja, el 29 %. Por encima está, 
por ejemplo, Madrid que tiene el 33 %; Cataluña el 34 %; y la más alta, Baleares, con el 38 %. 
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Somos, de las de régimen común, de las que tienen menos impuestos propios. Tenemos solo 
tres.

Castilla-La Mancha está entre las cinco comunidades autónomas donde menos IRPF se paga, 
sumando la parte del Estado y la cuota autonómica. Vamos a mantener las 25 desgravaciones 
fiscales, algunas que se hicieron de manera excepcional en los momentos más duros de la 
crisis. Si no me equivoco, en el último debate del estado de la región vi sorprendido cómo 
el consejero de Hacienda salía corriendo porque le llamaban desde el Ministerio, porque 
estábamos anunciando desgravaciones fiscales y nos amenazaron con recurrirlas. Nadie 
recurrió y la amenaza no se cumplió, aunque nos hubiéramos defendido.

En la región, 150.000 contribuyentes se han beneficiado de un ahorro de 54 millones de 
euros. Tenemos una fiscalidad ligeramente diferenciada, que es importante para las zonas en 
despoblación. 

Comparar los beneficios fiscales a Cuenca, Teruel o a Soria por su despoblación con la propuesta 
del independentismo es ridículo. Las cosas que hay que escuchar.

Nosotros, no sé lo que opina el Partido Popular de Castilla-La Mancha, pero me va a interesar 
conocerlo en este debate, no somos partidarios de plantear que este país se conformó en el 
Estado de las Autonomías para tener 17 regímenes fiscales distintos o para que nos estemos 
haciendo la competencia unos a otros. Me parece negativo en la unidad y en la cohesión de 
España plantearlo así.

Algunos practican claramente el dumping fiscal. No es que las deducciones fiscales de algunas 
comunidades vecinas vayan en detrimento de la financiación del resto de las autonomías, 
no, van en detrimento de la suya propia, por tanto, no se lo quitan a los demás. Pero sí 
compiten a la hora de la captación de domicilios fiscales, lo que tendría que requerir de más 
inspectores fiscales para disuadir a aquellos que trasladan su domicilio fiscal para intentar 
pasar desapercibidos.

En definitiva, todos los avances que hacemos en materia fiscal y el compromiso de mantener la 
presión y las desgravaciones fiscales serán compromisos que aprobaremos en las resoluciones 
de este debate, junto a otros aspectos de la Administración en lo que se refiere al ahorro, la 
agilidad, la digitalización y a la accesibilidad. 

Creo que vamos por delante de otras administraciones en lo que a transformación digital se 
refiere. Hemos dedicado 260 millones a esta materia y más que tendremos que dedicar en 
el futuro. Hemos creado la Agencia de Transformación Digital, que tiene que permitir una 
revolución silenciosa y pacífica de los procedimientos administrativos y de la relación de los 
administrados con el propio Gobierno.

Lideramos el desarrollo del Plan de Capacitación Digital de la Ciudadanía en las zonas de 
despoblación. Es muy importante que no haya brecha en el acceso a la digitalización en 
las zonas donde, por definición, tardaría mucho en llegar. Y en materia de comunicaciones 
digitales, que también se gestionan en la Consejería de Hacienda, el 97,8 % de la población 
tiene acceso a fibra óptica de alta velocidad, y mantenemos el objetivo de llegar al 100 % por 
supuesto. En 2015, solo había acceso en las capitales de provincia. Además, el 98,7 % tiene 
cobertura 4G y el 88,5 %, 5G.
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Hay 270 polígonos que hoy tienen fibra óptica, es el 83 % del total de la región. Queremos llegar 
al 100 % pero es que en 2015 había solo cinco polígonos con fibra óptica y así pretendían que se 
instalasen empresas. Este paso adelante se ha dado en los últimos años y seguiremos avanzando 
en ello.

En materia de servidores públicos, estamos creciendo en los servicios que demanda la gente, en 
sanidad, en educación y, prácticamente, no se crece en los servicios de administración general. 
Esto es importante, nos mantenemos congelados en el crecimiento de la Administración 
ordinaria, pero apostamos por un crecimiento en la Administración especializada de trato 
humano y cercano, la que tiene que atender directamente las necesidades vitales de la sociedad. 

Hoy tenemos casi 87.000 trabajadores públicos. Desde 2015 hemos crecido un 23 %, con el 
criterio de mejorar los servicios sobre todo en materia sanitaria, educativa y en prestaciones 
sociales, y además están mejor retribuidos, quitando recortes que se hicieron en algunas franjas 
retributivas en los años anteriores. Las retribuciones han mejorado un 24 %.

Desde 2016 las ofertas públicas de empleo han ascendido a 24.891 plazas. El año que viene 
vamos a hacer una convocatoria récord de plazas públicas: 8.300 plazas, de las cuales 5.200 
lo serán del sistema sanitario, también una oferta récord.

Una parte sustancial tiene que ver con la consolidación y la estabilidad del personal dado que 
partíamos de unos índices de interinidad escandalosos, y otra parte con la creación de nuevos 
servicios.

Tenemos certidumbre de poder aprobar los presupuestos en tiempo y forma, los presupuestos 
para 2025, presupuestos claramente con alma social, con compromiso social, pero que 
además se van a ejecutar con criterios de eficacia.

Vamos a crear un Portal de Tesorería que facilite la tramitación digital y proporcionar facilidad 
también en los cobros y en la gestión. 

Vamos a exigir y espero que, con el apoyo unánime de esta Cámara, un fondo de transición 
hasta que haya nuevo modelo de financiación, si es que algún día lo hay, en el que al menos se 
liquide el modelo antiguo conforme a criterios de justicia.

Reclamamos también al Gobierno de España una reestructuración de la deuda. Esto lo suelen 
llamar en otros sitios quita de la deuda. Lo llevamos reclamando hace tiempo las comunidades 
autónomas que padecemos infrafinanciación. Y esto, junto con el Fondo transitorio de nivelación, 
lo tiene que abordar el Estado, al menos con las infrafinanciadas.

Como no se financia lo correcto, no nos queda más remedio que pedir dinero al banco, de 
manera que tenemos un problema añadido, y es que como no se transfiere el dinero que nos 
tiene que llegar por justicia, tenemos que acudir a entidades financieras y hacer frente al coste 
de los intereses.

Seguiremos instando al Gobierno de España a concretar un proyecto de armonización fiscal 
que evite la competencia entre comunidades autónomas. Vamos a plantear un documento de 
trabajo que haremos llegar en los próximos tres meses al Gobierno y también a la Conferencia 
de Presidentes. Y si no avanza, plantearemos una iniciativa legislativa para que se debata en el 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/35/compromiso/8456
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/21/compromiso/8462
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/21/compromiso/8463
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5051/compromiso/8464
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/4/subarea/21/compromiso/7952
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/4/subarea/5051/compromiso/7407
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Congreso de los Diputados. Decía que no somos 17 mercados ni 17 regímenes fiscales. Les 
quiero pedir su apoyo para avanzar en armonización y evitar la competencia entre comunidades 
autónomas y más con una base de populismo y demagogia fiscal.

En el último trimestre aprobaremos la Oferta Pública de Empleo, que será convocada en los 
años sucesivos, de 5.800 plazas. Aquí nos esforzamos en que haya estabilidad en el empleo 
público, de que no haya más interinidad que la justa.

Estamos reduciendo las tasas de interinidad en sanidad, en educación, y esto beneficia al 
sistema, a la normalidad en el funcionamiento, a la satisfacción de los trabajadores que se 
sienten mejor tratados en su puesto de trabajo y con la seguridad de que no tienen que estar 
cambiando de domicilio. 

Además, en relación con la administración local, aprovechando que hay varios alcaldes que 
nos acompañan y a los que agradezco su presencia, abordaremos un nuevo Máster de 
Administración Local y pondremos en marcha un Portal de Administración Local.

Acompañaremos a los ayuntamientos, también, en la defensa frente al Gobierno de España 
de una mejora en la financiación local. Es un marco diferente al de la financiación autonómica, 
y creo que es justo también que reclamen un nuevo marco de financiación con el Estado, que 
es el que establece los ingresos y la legislación fiscal y financiera básica. 

Nosotros contribuimos a la gestión de servicios públicos con acuerdos y convenios de 
colaboración, compartimos algunas competencias y también sufragamos muchos de los 
gastos, pero realmente la financiación genérica le corresponde al Estado. 

En relación con la transformación digital, contaremos este año con la nueva Estrategia Digital 
2025-2030. Creo que seremos abanderados en el conjunto de España.

Y, en materia de protección ciudadana, vamos a iniciar la construcción de un nuevo edificio 
en Toledo para el servicio 112, moderno, actualizado y competitivo. También estamos en 
disposición de licitar el proyecto del nuevo edificio de la Escuela de Protección Ciudadana, 
que también se va a ubicar en la ciudad de Toledo.

En definitiva, creo que en todos los frentes vamos avanzando y ahora quisiera, vista la evolución 
de la riqueza y visto cómo se gestiona, además con el buen talante y sentido del humor que 
muestra el consejero. En Castilla-La Mancha, creo sinceramente, que la Consejería de Hacienda 
intenta escuchar a todas las sensibilidades y obviamente tiene unas preferencias que en este 
caso son obligadas. Tampoco puede tener otras, son las que tiene el presidente. El alma social 
del presupuesto se consolida año a año. 

Ahora crecemos e intentamos aprovechar la potencia transformadora de la Hacienda, que 
convierte los recursos en servicios públicos. ¿Para qué crecemos? ¿Cuál es el objetivo? Mejorar 
y mucho la sanidad, mejorar la educación, la dependencia, las prestaciones sociales, la política 
de infancia, de mayores, en definitiva, atender las demandas más vitales de las personas.

Una autonomía asume alrededor del 90 % de las competencias que afectan a la vida cotidiana 
de la gente, salvo que vivan en el extranjero o bajo regímenes de dictaduras que tenga que 
atenderles un cónsul o un embajador. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/35/compromiso/8457
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/16/compromiso/8458
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/20/compromiso/8459
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/36/compromiso/7957
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/30/compromiso/8465
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5082/compromiso/8460
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5082/compromiso/8461
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En materia de sanidad, no quisiera aburrirles con los datos que nos encontramos en 2015 y, lo 
que es peor, los documentos que nos encontramos, que presagiaban una evolución claramente 
a peor.

Hoy tenemos 12.000 profesionales sanitarios más que en 2015. Alcanzamos los 38.000. Fíjense, 
el plan que estaba previsto, de no haber ganado quien les está hablando, era dejar la plantilla, 
que estaba en 25.000, en 20.000 profesionales sanitarios. Y aquí no pasa como en otras regiones, 
que el 60 % es sanidad privada. En Madrid o Cataluña, más de la mitad es sanidad privada y la 
gente se busca la vida. En Castilla-La Mancha casi todo tiene que ser sanidad pública. Digo tiene 
que ser, pues no estaría mal que hubiera más negocio en este ámbito. Evidentemente, eso no 
iría nunca en detrimento de la sanidad pública, que tiene que llegar con carácter universal al 
cien por cien de la ciudadanía.

En materia sanitaria, créanme, los datos reflejan que somos de los mejores de España. Tenemos 
un consejero que es una referencia reconocida y respetada en las reuniones estatales. Somos 
de los mejores, mucho más personal, mucha más infraestructura, muchos más tratamientos y 
medicamentos, mucha más tecnología, además, de la más avanzada de España.

Cuando asumí la presidencia, el sistema ofrecía 42 millones de acciones sanitarias al año, como 
consultas, recetas u operaciones, para una población de 2 millones de personas. Hoy, aunque 
haya más problemas, algo normal cuanto más se extiende el servicio, hemos pasado de 42 a más 
de 100 millones de acciones sanitarias anuales. 

Claro, en un volumen de atención que es más del doble. Lógicamente también puede haber más 
reclamaciones, incluso más errores y más problemas. No digo que no, pero queda muy claro 
que la voluntad no es esconderse. Es más, somos de los primeros en transparencia en las listas 
de espera, que nos encontramos cero listas de espera, que no se daban a conocer los datos de 
las listas de espera. Había espera, lo que esperábamos era una lista.

Hoy, sinceramente, creo que podemos decir que, con mucho esfuerzo, vamos atendiendo la 
demanda, aunque es evidente que nos gustaría aumentar más. Para eso van a ser clave dos 
cosas: Una, que haya un nuevo modelo de financiación con criterios de igualdad y de cohesión, 
reconociendo las zonas con despoblación, dónde también vive gente; Y dos, que la oposición 
en España no bloquee un aumento de los límites de gasto, que, por favor, sus jefes no voten 
en contra de una ampliación del techo de gasto porque mermaría los ingresos en más de 200 
millones de euros.

Se lo pido encarecidamente, sean ustedes más castellanomanchegos que militantes de sus 
partidos, demuéstrenlo de verdad y exijan que el Partido Popular  -no sé si Vox está en disposición 
de entender esto y puede elevarlo- que vote a favor del techo de gasto y no bloquee las mejoras 
en sanidad, en educación. La ampliación del techo de gasto se necesita en las comunidades 
autónomas y, también, por qué no decirlo, en los ayuntamientos.

No sé si se dan cuenta del trastorno que les causaría a ustedes en su labor de oposición, porque 
se pasan el día diciendo “más, más, queremos más”. Pues hombre, si ustedes mismos impiden 
que crezca el presupuesto, no van a poder defender que haya más. Si no apoyan la ampliación 
del techo de gasto, todo lo que tenemos comprometido lo vamos a cumplir, pero va a ser 
imposible abordar nuevos retos.
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Me gusta ser serio. A cualquier político le gusta decir que puede con todo. No se engañen, 
señorías, si no nos permiten ampliar el techo de gasto que necesitamos, se van a resentir 
los servicios públicos. Esta amenaza, esta espada de Damocles, es especialmente grave. Es el 
momento de ser serios y responsables. No hablo del presupuesto. Hablo del corsé que nos 
quieren colocar para el gasto en sanidad y en educación.

Esto, como comprenderán, es política de región, por no decir política de Estado. El presupuesto 
en sanidad es cercano a los 4.000 millones, un 60 % más que en 2015, esto casi lo resume todo. 

Somos la segunda comunidad autónoma que más dinero dedica a la Atención primaria. El gasto 
sanitario por habitante es superior a la media, es decir, que estamos gastando en sanidad más 
que otras comunidades autónomas más ricas. Esta es la realidad. Más profesionales sanitarios, 
38.000, ya les digo, la plantilla Horizonte lo dejaría en 20.000, nosotros vamos a dejar, con la 
nueva convocatoria que se va a hacer, la interinidad en el 8 %, en el límite que plantea la ley y, 
por qué no decirlo, el sentido común. 

Las obras de infraestructuras sanitarias son inmensas. La renovación y construcción de los 
nuevos hospitales son clamorosos en toda la región. En Albacete ya va muy avanzado, como 
saben, estamos hablando además de un proyecto que va a dejar un hospital verdaderamente 
extraordinario. En Alcázar, la fecha estimada de finalización de la ampliación sería para finales 
de 2028 o 2029. El Hospital de Cuenca se va a inaugurar, creemos que al más alto nivel, el 19 
de diciembre, sin ir más lejos, un hospital maravilloso. Ya lo verán ustedes.

El Hospital de Guadalajara está en marcha, la parte nueva operativa, pero, además, vamos 
a abordar el Plan funcional definitivo a lo largo del próximo año para poder licitar el 
proyecto de remodelación del módulo antiguo. Es el único hospital en la provincia, un factor 
diferencial, quedando preparado para los próximos 50 o 60 años. Los servicios más sensibles, 
antes prestados en Madrid, como oncología y cardiología, ahora se realizan en Guadalajara, 
evitando desplazamientos y optimizando el gasto sanitario. Esto es justo para los ciudadanos 
de Castilla-La Mancha, que antes escuchaban: “¿Dónde va a haber mejor sanidad que en 
Madrid?”. Claro, si se les podía atender. Este mantra ha sido superado. Incluso, quienes hicieron 
campaña política pidiendo convenios sanitarios han dejado de mencionarlo. Es evidente que 
esto era ilógico.

Hay algunos que hicieron campaña política hablando de convenios sanitarios, poco más 
o menos que nos gastáramos el dinero, en vez de hacer aquí las cosas, en pagárselas a las 
comunidades vecinas. De verdad, ni al que asó la manteca se le puede ocurrir una cosa así. Los 
mismos que lo decían, cuando se les pidió que optaran entre la sanidad del hospital de Toledo 
o los hospitales de otras regiones, se empadronaron en el de Toledo. Es decir, que una cosa es 
predicar y otra dar trigo.

En el Hospital Provincial y el del Valle tendremos los planes funcionales para abordar el 
cambio al nuevo Hospital General Universitario de Toledo a lo largo del próximo año, de 
manera que lo iremos presentando y pactando. Es complejo, pero en todo caso será una 
obra para plantear, como lo será también la revisión del plan funcional para el hospital de 
Parapléjicos, del que nos sentimos enormemente orgullosos, precisamente ahora que cumple 
50 años de éxito en el tratamiento de la atrofia medular.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/2/subarea/10/compromiso/8320
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/2/subarea/10/compromiso/8321
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/2/subarea/10/compromiso/7604
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El Hospital de Puertollano, cuyas obras están muy avanzadas, va a quedar a gusto de los usuarios, 
una infraestructura moderna y avanzada, en el mismo sitio donde está el antiguo.

Sobre centros de salud tenemos cerca de 50 obras en marcha. Por resumir: ocho en Albacete, 
12 en Ciudad Real, ocho en Cuenca, seis en Guadalajara y 11 en Toledo.

No hay ninguna comunidad autónoma con tantas obras en marcha en centros de salud, por abrir  
o inaugurar, en toda España. ¡Ninguna, ninguna! Vayan donde quieran, ya lo verán ustedes. En 
algunos casos, todavía no han reabierto los que se cerraron en pandemia. 

Como les decía, dentro de lo que antes les planteaba, sacaremos una convocatoria de 5.200 
plazas. 

Vamos a poner en marcha una App Salud digital, moderna y avanzada, desde la que se va a 
poder acceder a su carpeta de salud directamente y además en el móvil. Vamos a poder localizar 
en nuestro móvil la oficina de farmacia abierta más cercana.

La gente podrá tener una tarjeta sanitaria virtual con los mismos usos que tiene ahora la física y 
que podrá, como digo, llevar en el móvil. Tendrá acceso a los informes clínicos, a las analíticas, 
a la descarga de documentos, a los certificados. Se harán alertas personales, recordatorios de 
citas, tratamientos, recogidas de medicamentos. Y en el futuro incluso contar con un pastillero 
virtual para la gestión eficaz de los medicamentos. Créanme, estamos dispuestos a utilizar todos 
los avances tecnológicos en la mejora de la salud.

Vamos a crear un centro virtual radiológico de Castilla-La Mancha. Queremos avanzar una 
plataforma para monitorizar el tratamiento de los pacientes crónicos. La plataforma se pondrá 
en marcha en el segundo semestre de 2025, vamos a empezar con los pacientes diabéticos 
y los siguientes serán los pacientes de terapias respiratorias y los pacientes con patologías 
cardiológicas. Es un avance que hace la vida más fácil a quien tiene el problema añadido de 
convivir toda su vida con una dolencia.

Algo que es vital para la sociedad actual es el plan oncológico. El plan oncológico integral 
de Castilla-La Mancha estará en 2025 y va a plantear medidas que profundizan en todos los 
programas de prevención, donde estamos siendo una tabla de salvación, gracias a la anticipación 
en los diagnósticos. 

En la prevención del cáncer de mama, hay personas presentes que con mucho éxito han 
sobrellevado ese problema ¿Verdad, Pilar, anterior alcaldesa de Ciudad Real y senadora? Nos 
alegramos mucho.

Para miles y miles de mujeres, más de 22.000, ha sido una tabla de salvación el plan de prevención 
del cáncer de mama, y lo está siendo en cérvix y en cáncer de colon. Queremos avanzar en estos 
programas de prevención como en el tratamiento tecnológico. 

Vamos a contar con unas revoluciones tecnológicas increíbles para la detección y, en buena 
medida, también para el tratamiento en todas las áreas de salud. Todas las provincias van a 
contar con este tratamiento, con el mejor y más avanzado, lo van a hacer cuando lo que nos 
encontramos era un carril muy estrecho, un camino sin asfaltar en materia de tratamiento del 
cáncer.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/2/subarea/12/compromiso/8322
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/2/subarea/10/compromiso/7441
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/2/subarea/10/compromiso/8323
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/2/subarea/5040/compromiso/8324
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/2/subarea/9/compromiso/7634
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Desde entonces han cambiado mucho las cosas. Estaremos en condiciones de poder decir que 
esto va a ser de lo que más orgullosos nos haga sentir a los políticos de esta tierra; entiendo 
que no solo a los que gobernamos, sino también a los de la oposición.

La salud es lo primero porque afecta potencialmente a todas las personas y la salud va 
acompañada también de la salud social, para entendernos, la política en bienestar social. Esta, 
si quieren ustedes, va a ser siempre nuestra niña bonita, nuestra prioridad.

Vamos a intentar por todos los medios que aquí no solo sigamos creciendo, sino que esté a 
salvo la red de asistencia social, de dependencia, de discapacidad, de mayores, siempre a salvo 
de los peores momentos de crisis económica y, por supuesto, de quienes aprovechan las crisis 
para establecer recortes inmisericordes en la gente que más necesita ayuda.

Es momento de hacer más que discursos y de asumir un compromiso real, preservar, a pesar 
del problema del techo de gasto, el presupuesto. En 2024 es un 53 % más que el que nos 
encontramos en 2015. Es el más alto de la historia en el área social, querida consejera Bárbara, 
además gastado con diligencia y con trato amable y afable con todos los colectivos.

En 2024, destinamos 2 millones y medio de euros al día para atender a las personas que más 
lo necesitan. Empezamos con uno y medio. Estamos en 2 millones y medio y seguiremos 
creciendo. Hemos duplicado el gasto social per cápita en 2023. En dependencia somos la 
primera comunidad autónoma, la mejor valorada. Hemos estado siempre entre los primeros, 
los segundos, normalmente con Castilla y León. Ahora somos los primeros, vamos a pelear por 
seguir ahí, aunque les digo que tampoco nos obsesiona. Estar siempre entre los primeros es lo 
importante y, además, compartimos y colaboramos con la comunidad de Castilla y León, con 
su presidente, con quien mantenemos una relación muy fructífera.

En definitiva, 624 millones dedicamos en 2024 al Servicio de Ayuda a la Dependencia. Aquí sí 
que nos encontramos cajones llenos de las peores facturas que se pueden encontrar, que son 
las demandas de dependencia, las peticiones de atención en dependencia, esa es una factura 
de las más graves que se pueden tener.

Seguimos, lógicamente, con tensión en las listas de espera. No puede ser de otra manera, 
porque no solo recuperamos la lista que nos encontramos, sino que atendemos las miles y 
miles de peticiones que se realizan todos los años al amparo de la Ley de Dependencia, que es 
una de las más avanzadas del mundo. 

En materia de personas con discapacidad, el presupuesto que dedicamos es el más alto de 
la historia, 158 millones de euros. Tenemos una red pública de calidad con 370 recursos 
especializados que atienden a 14.000 personas, en muchos casos con la colaboración del 
sector privado o del Tercer Sector.

En atención temprana somos una referencia nacional, no solo porque aprobamos una ley, 
una ley que garantiza la universalidad, sino porque somos la tercera comunidad en población 
infantil atendida y en inversión por niño/año, con 7.200 niños atendidos. Ojalá que no tuvieran 
que ser tantos. Es un ahorro a su salud, e incluso les diría un ahorro a sus familias y para 
el propio sistema sanitario, cuanto más nos anticipemos y prevengamos la evolución de una 
dolencia mejor. Contamos con 65 recursos de atención temprana, desde 2015, 20 nuevos.
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En materia de política de mayores, creo que nadie puede cuestionar nuestro esfuerzo por 
crecer. La red de residencias públicas se consolida como una de las más importantes de España, 
con 11.742 plazas públicas. Muchas regiones pueden tener plazas, pero con tanta financiación 
pública como en Castilla-La Mancha, muy pocas. Somos la segunda con más cobertura de plazas 
residenciales con financiación pública, con 7,4 plazas por cada 100 habitantes mayores de 65 
años. Si quieren les doy los datos de comparación con algunas comunidades autónomas, que les 
van a resultar bastante curiosos. 

En ayuda a domicilio y en mejoras del marco de concertación de servicios sociales, también 
vamos muy avanzados. En 2024 dedicamos un 32 % más que en 2014, gestionando 54,7 millones 
de euros.

En infancia y familias, aprobamos en su momento la Ley de Atención y Protección a la Infancia 
y la Adolescencia, con un muy buen rendimiento y buena colaboración tanto del sector como 
política. El Gobierno ha aprobado el concierto social de menores, contamos con 54 hogares 
residenciales, cuatro centros de primera acogida y valoración y un centro especializado. Les 
tengo que decir que son 1.100 los menores tutelados, la inmensa mayoría españoles, contra el 
ruido, a veces injusto. Atendemos a las personas como lo que son, seres humanos. 20 menores 
migrantes por año.

La economía de los cuidados, además, de bienestar genera empleo. A lo mejor ustedes no tienen 
el dato, pero hay más de 30.000 personas que trabajan para la red de prestaciones sociales para 
mayores, discapacidad y dependencia. Son 30.000 familias que forman parte de uno de los 
sectores de actividad económica realmente importantes de la propia Comunidad Autónoma.

En materia de teleasistencia, sin coste para los usuarios, no solo somos de los más avanzados, 
además de ser pioneros en su día, sino que queremos avanzar en la teleasistencia de última 
generación. El nuevo contrato por casi 43 millones de euros, con vigencia de cuatro años, 
contempla 3.500 dispositivos inteligentes cada año. Los terminales van a llegar en cuatro años 
a 20.000, para que se hagan una idea. Estamos hablando del sistema de teleasistencia más 
avanzado. La teleasistencia en general llega a casi 70.000 personas. Somos la primera comunidad 
autónoma en cobertura, con el 17,17 % de la población mayor de 65 años con un servicio de 
teleasistencia. Créame que es clave.

En materia de desigualdad y pobreza, pusimos en marcha el Plan Regional de Lucha contra la 
Pobreza en 2016. Se han dedicado, junto con las organizaciones no gubernamentales, más de 
5 millones de euros, con algunas medidas especiales como la ayuda a la pobreza energética: 
2.375 ayudas para 8.500 beneficiarios, en un convenio con Cruz Roja que además funciona a 
gusto de todos.

El total de las prestaciones sociales asciende a más de 57.000. El incremento de todas las 
prestaciones que hacemos contribuye a detener los niveles de pobreza. Castilla-La Mancha es 
una de las comunidades que más esfuerzo hace para reducir los niveles de desigualdad y de 
pobreza, especialmente en pobreza extrema, donde hemos ganado posiciones. En esto no cabe 
nada más que seguir insistiendo más y más.

En materia de bienestar social les puedo plantear hasta 27 compromisos, anuncios o 
actualizaciones de los que tenemos planteados.
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Vamos a poner en marcha un nuevo modelo de tarjetas monedero, con casi 3 millones de 
euros, con cargo al Programa Básico del Fondo Social Europeo, para beneficiar a la población 
más vulnerable, llegando a 2.000 familias. Ojalá no tuviera que haber ninguna y ningún 
monedero que se dedicara a esto.

En ayuda a domicilio, en esta legislatura, vamos a incorporar 15.000 nuevos usuarios, 
llegando a prestar el servicio a más de 37.000 personas en toda la región. 

A lo largo del año 2025, el Gobierno regional impulsará el programa de jóvenes cooperantes, 
que tuvimos hace muchos años y que recuperaremos de una manera organizada con el sector. 
Se trata de formar a gente comprometida, que termine siendo una incubadora de militantes 
del modelo de cooperación que, como en todos los sectores, se tiene que rejuvenecer y tiene 
que contar con nuevos activos.

En enero de 2025 iniciaremos la consulta pública de la Ley de Cooperación Internacional. 
Tiene que ser un paso adelante después de muchos años en donde el ámbito de la cooperación 
internacional, lo digo si quieren con criterio autocrítico, ha cedido posiciones en relación con 
las muchas emergencias de crisis que hemos tenido en la región y en España. 

Castilla-La Mancha va a ser pionera en España a la hora de implantar durante los próximos 
años la accesibilidad cognitiva en todos los centros de titularidad pública de la Comunidad 
Autónoma.

En 2025, en materia de dependencia, cumpliremos el compromiso de digitalizar el 95 % de 
los terminales del servicio de teleasistencia. 

Incrementaremos este mismo año 300 nuevas plazas del servicio SEPAP-Mejórate, que 
vamos a consolidar en el futuro, lo que va a suponer cinco nuevos servicios en la región. 

A lo largo de 2025 y los próximos años, desarrollaremos el mejor contrato de productos de 
apoyo avanzados de la historia, con una inversión de 10 millones de euros, para gente con 
problemas de movilidad o discapacidad (sillas, salvaescaleras, etcétera), será una convocatoria 
histórica.

Intentamos llegar a todos los rincones. Vamos a duplicar el número de productos. Llegaremos 
a tener 6.000 usuarios con 10.000 productos de apoyo a su disposición para hacerles la vida 
más fácil, reduciendo barreras en su vida cotidiana.

La atención a la dependencia seguirá siendo una prioridad del Gobierno. De hecho, les voy a 
decir, no solo tenemos la mejor valoración del país, sino que podemos comprometernos a 
que ya el próximo año, no esperar al final de la legislatura, habremos cumplido más del 80 
% de los compromisos en materia de dependencia. En esto vamos con celeridad.

En política de mayores, finalizaremos la obra del Centro de Alzheimer de Albacete. En 
próximos meses inauguraremos el centro de día y de mayores de Tarancón. Pondremos en 
marcha el próximo año el nuevo programa de turismo social que va a alcanzar a muchísima 
más gente, mayores de 55 años, y además ofertará islas, turismo internacional y cruceros.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/7/compromiso/8390
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/5/compromiso/8391
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/7/compromiso/7343
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/7/compromiso/7342
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/4/compromiso/8392
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/3/compromiso/8039
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/1/compromiso/8393
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/1/compromiso/8394
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/1/compromiso/8395
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/22/compromiso/8396
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/1/compromiso/7108
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/3/compromiso/8397
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/3/compromiso/7267


                                                      CASTILLA-LA MANCHA  27  

En el primer semestre de 2025 pondremos en marcha dos de las ocho nuevas residencias 
de mayores, en Elche de la Sierra y en Chinchilla. Junto con estas dos, otras seis más estarán 
en construcción a lo largo de los años siguientes. Estamos hablando de un esfuerzo en nuevas 
residencias privadas, pero con tutela pública que no se está produciendo, créanme, en 
prácticamente ninguna comunidad en España y que complementa las ofertas concertadas que 
tenemos en la región. 

También, vamos a incrementar este año el precio por plaza concertada a las empresas, 
sociedades y agentes que desde el sector privado tienen residencias. Vamos a mejorar las 
condiciones de ese precio para que de esa manera no solo se pueda retribuir mejor al personal, 
sino cumplir con dignidad los compromisos que deben tener los centros.

Les adelanto que, además nuestra política tendrá que seguir incrementando esa actualización 
a lo largo de los próximos años, conforme también va creciendo el nivel de vida y el índice de 
precios al consumo. 

En política de mayores, también vamos a incrementar el servicio de termalismo. 

Y, en política de infancia, el Gobierno regional va a desarrollar un decreto, lo haremos en el 
último trimestre de 2025, pero será el primero, un decreto de familias de acogimiento. El 
acogimiento en infancia es un modelo que funciona bien, con una enorme discreción, con el 
mejor trato humanitario que se le puede dar a los chavales. Funciona bien y además tenemos 
que estar permanentemente agradecidos a las familias acogedoras.

El Gobierno regional incrementará en 3 millones de euros la financiación para poner en 
marcha el concierto social de los centros de protección y primera acogida de menores en 
Castilla-La Mancha. 

En el primer semestre de 2025 inauguraremos el centro de atención a la infancia en Albacete, 
para atender la primera acogida con carácter humanitario, en complemento de un servicio que 
en esa ciudad ya está abierto y especializado desde hace muchos años y a gusto de toda la 
sociedad de Albacete.

En materia de discapacidad, el Gobierno, en colaboración con el CERMI, Plena Inclusión y 
CECAP, impulsará el próximo año una nueva normativa para regular el modelo de servicios 
de capacitación. Es importante que funcione eficazmente. Es una demanda que nos plantean 
desde el sector y que queremos abordar junto con ellos. 

El próximo año, el Gobierno también incrementará la financiación en la atención temprana 
hasta alcanzar los 12 millones de euros. La verdad es que nos comprometimos a 10, vamos por 
11 y llegaremos a 12. Me encanta incumplir los compromisos como en este caso, por exceso. 
Esto supone incrementar, como digo, un 20 % la financiación que comprometimos inicialmente.

Impulsaremos el próximo año los servicios de atención temprana en los hospitales de 
Guadalajara y de Cuenca. 

Resolveremos la convocatoria de discapacidad dotada con casi 5 millones de euros para 
atender y reforzar la red pública. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/3/compromiso/8398
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/3/compromiso/8399
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/3/compromiso/8026
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/2/compromiso/7262
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/2/compromiso/8400
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/2/compromiso/8401
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/4/compromiso/8036
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/2/compromiso/8402
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/2/compromiso/7279
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/4/compromiso/8403
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Ya hemos iniciado las obras de 12 viviendas para personas con discapacidad, Alcaraz, Torrijos 
y Guadalajara, pudiendo inaugurar en 2025, seis viviendas en Torrijos y dos en Alcaraz. 

En 2025 terminaremos las obras de los centros de Día de Atención a Personas con 
Discapacidad en Torrijos, en Alcaraz y en Motilla del Palancar, Cuenca.

Impulsaremos en el segundo semestre del año la estrategia regional de la discapacidad. 
Pretende ser la estrategia marco para la próxima década que marque la línea de trabajo tan 
esencial y sensible para toda la sociedad. 

La prioridad que marcamos en bienestar social se traduce en política de gasto, en muchos 
casos es también voluntad política e igualdad.
 
Hoy conmemoramos el Día de la Mujer Rural, que celebraremos más adelante. En esta región 
valoramos la presencia y el papel activo de las mujeres en el mundo rural, su liderazgo, una 
seña de identidad como región.

La igualdad tiene rango de consejería y una consejera que se esfuerza y la defiende con mucho 
sentido común. En este ámbito se han colado veleidades populistas que nos hacen repensar la 
lucha de género. A los 56 años no esperaba tener que revisar estos temas.

Los que defendemos la igualdad queremos políticas sólidas y transversales. Somos los más 
interesados en que no se vapuleen ni por derecha ni por izquierda las políticas de igualdad. 
Hay que atender las urgencias por violencia y agresiones sexuales, en las que esta región está 
cumpliendo con su deber y dando el do de pecho.

Quisiera apuntar una reflexión sobre cómo está evolucionando el Barómetro de la Igualdad 
en el Mundo, parece que en el planeta no van muy bien las cosas, no solo en países como 
Afganistán. Buena parte del mundo se escuda en la religión para maltratar a la mujer. No 
he visto nunca tanta gente que hace del discurso contra la igualdad su carrera política. Hay 
demasiada extrema y demasiados extremos. Yo creo que es una derecha extrema mundial, 
que se ceba en el populismo más lamentable para intentar combatir aquello que nos hace 
mejores en la condición humana, que es aspirar a tener las mismas condiciones de igualdad, 
vivamos donde vivamos, tengamos la piel que tengamos, seamos quienes seamos.

Créame que me preocupa porque es un fenómeno que notamos en el día a día, en el 
discurso y en los mensajes en las redes sociales. Algunos incluso se presentan a las elecciones 
presumiendo de que su objetivo es acabar con estas políticas. Nosotros vamos a hacer lo 
contrario, sintonizando con lo que piensa la inmensa mayoría de la gente.

El presupuesto en igualdad es el más alto de la historia. Somos la comunidad autónoma que 
más destina a igualdad por habitante, 23 euros por habitante. Hay algunas comunidades 
autónomas que están en cuatro euros. 

En igualdad salarial y en impulso al empleo, sobresalimos creando la Cátedra de Igualdad de 
Género. Somos la sexta comunidad autónoma con menor brecha salarial. Traeremos pronto 
la ley que quiere combatir y erradicar la brecha salarial injusta, por la condición de ser 
mujeres.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/4/compromiso/8035
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/4/compromiso/8404
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/4/compromiso/7103
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7444
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Somos la cuarta comunidad autónoma en creación de empleo para las mujeres, un 30,4 % más 
desde 2015. Créanme, me siento muy orgulloso de estar seis puntos en creación de empleo 
femenino por encima de la media nacional.

Es muy importante para quien les habla. Somos la tercera comunidad donde más ha bajado la 
tasa de paro femenino, en este caso 15 puntos, pasando del 32,75 % que nos encontramos al 
17,74 %.

En materia de violencia sexual ya inauguramos el primer centro de atención a las víctimas, en 
Albacete, y tenemos previsto inaugurar los otros que quedan. Castilla-La Mancha está entre las 
cuatro comunidades autónomas que ya tienen operativos estos centros. En otros lados van con 
retraso y me temo que algunos mirarán para otro lado. 

En materia de violencia de género, Castilla-La Mancha fue una de las tres primeras comunidades 
autónomas que publicó ayudas a la orfandad, verdaderamente es dramático que encima los 
niños y niñas que se quedan huérfanos como consecuencia de la violencia de los padres sobre 
sus madres tengan que afrontar un grave quebranto económico. Hemos aumentado la edad de 
las personas beneficiarias, pasando el límite de 18 a 21 años y también la cuantía.

El Instituto de la Mujer cuenta con la red de centros más extensa de España: 84 centros, tres de 
ellos nuevos en 2023: Higueruela, Marchamalo y Fuensalida.

Más de 25.000 mujeres son atendidas al año en estos recursos y tenemos además 15 recursos 
de acogida que protegen de manera integral a las mujeres, a sus hijos e hijas, víctimas todas 
ellas de la violencia de género, y cuyas vidas están en peligro. 

Del Plan Corresponsables, fuimos la primera comunidad autónoma en sacarlo adelante en 2021, 
ya llevamos tres ediciones. 

En materia de LGTBI aprobamos la ley, como saben, en 2022, con el apoyo además del Partido 
Popular. Esta estrategia de diversidad sexual y derechos se complementa con la entrada en 
funcionamiento del Servicio de Atención Integral a personas LGTBI en abril de 2023. Vamos 
dando pasos sin ruido y sin generar expectativas que no puedan ser cubiertas de forma 
satisfactoria.

Abriremos los centros de agresiones sexuales en Guadalajara y Toledo antes de fin de año y 
abriremos en Ciudad Real y en Cuenca, en Navidad.

Vamos a plantear una novedad, que desarrollaremos el año que viene, que será la adquisición 
de dos minibuses para atender ante las agresiones sexuales en contextos de ocio y durante 
la celebración de las principales ferias y fiestas, en todos los lugares, también en zonas más 
despobladas. Queremos utilizarlos también en la atención y prevención del acoso, agresión y 
prestación de los servicios de acompañamiento necesarios en materia de igualdad.

En colaboración con la Federación de Hostelería, con un importe de 2 millones, vamos a 
suscribir un convenio para la prevención de las agresiones en locales de ocio. Una asociación, 
la de los hosteleros, que colabora con este Gobierno en prácticamente todas las materias y, en 
esta, por supuesto.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7155
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7154
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/6/compromiso/8420
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/6/compromiso/8421
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7158
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7157
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También suscribiremos un convenio con el Consejo de la Abogacía para el asesoramiento y 
acompañamiento a las víctimas de agresiones sexuales. 

A partir del 1 de enero garantizaremos la accesibilidad sensorial en los recursos de igualdad, 
con atención por lengua de signos, para entendernos, a la gente con problemas de audición. 

Tenemos un planteamiento del Centro de Mujeres Víctimas de Trata. Como saben, el debate 
de la prostitución en España está bloqueado, pero nosotros vamos a seguir atendiendo el 
drama de las víctimas de trata.

Como antes les anunciaba, la Ley de lucha contra la brecha salarial, que vamos a plantear en 
2025, la queremos hacer de común acuerdo con empresarios y sindicatos. 

En materia de igualdad es capital la Consejería de la que quiero hablar ahora, que es educación. 
La educación es y seguirá siendo la mejor inversión de futuro para una sociedad. No solo es un 
derecho de la ciudadanía y una obligación para quienes gobernamos. Es realmente la principal 
herramienta para crear nuevas oportunidades y, sobre todo, generar avance social.

Poder decir que todo el mundo puede formarse independientemente del dinero que tengan 
sus padres es, créanme, un avance de los que más orgullo nos puede hacer sentir, desde la 
Transición. Mi especial agradecimiento a la enorme plantilla de docentes que tenemos en la 
región.

En la actualidad, la labor educativa presenta mayores desafíos que en el pasado. Educar nunca 
ha sido una tarea sencilla. Durante muchos años la enseñanza se limitaba a lo que se impartía 
en el aula, ya que pocas familias podían complementar esa formación debido a sus propias 
limitaciones educativas, como fue el caso de muchos padres de generaciones anteriores, sin 
ir más lejos los míos.

Hoy en día, el docente se enfrenta a una competencia sin precedentes, ya que su labor educativa 
coexiste con el impacto de las redes sociales y una multitud de mensajes contradictorios que 
afectan la convivencia y los valores compartidos. La educación en valores se torna especialmente 
compleja en este contexto, con un mercado de ideas y valores constantemente cuestionado, 
tanto a nivel financiero como en los propios valores que sustentan la gobernabilidad en nuestro 
país. 

El núcleo de la educación de niños y niñas ya no depende exclusivamente de lo que aprenden 
en el aula, aunque para ello contamos con un sistema educativo de alta calidad donde la 
presencialidad es un componente esencial.

Fuimos de los primeros en decir a los trabajadores públicos que se incorporaran a su puesto 
de trabajo. Ya lo podían hacer en la Tesorería de la Seguridad Social y en otros departamentos 
del Estado, donde cuesta mucho tramitar papeles.

La gestión educativa ha ido creciendo desde que asumimos las competencias. Creo que con 
una financiación escasa que nos tiene que llevar a incrementarla cuando se revise el modelo 
de financiación. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7491
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/6/compromiso/8422
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/6/compromiso/8423
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/1/subarea/6/compromiso/7444
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La universidad que tenemos es garantía absoluta de retención de talento. Lo peor que nos podía 
pasar es gastarnos una millonada en formación y que luego tuvieran que ir a buscarse la vida con 
estudios superiores fuera.

Hoy aportamos a la universidad regional el doble de financiación que nos encontramos. Sí, 
señor rector, el doble de financiación que tenía con el Gobierno anterior y con el rector anterior. 
Las tasas de matrícula están congeladas desde 2016 y los precios han seguido incrementándose. 
Hemos equiparado el precio de los másteres al de los grados y hemos ampliado la oferta de 
titulaciones universitarias con 14 nuevos grados y 22 nuevos másteres.

Hemos acordado recientemente con la ministra de Ciencia, Innovación y Universidades la 
contratación de 159 nuevos profesores para la Universidad de Castilla-La Mancha en los 
próximos años, así como importantes inversiones con la Universidad de Alcalá de Henares, 
con la que mantenemos una estrecha colaboración en la construcción de un campus que va a 
quedar excepcionalmente bien, el campus de Las Cristinas, y también con nuevas titulaciones 
a desarrollar. 

Apostamos por la investigación, el desarrollo, la innovación. El presupuesto destinado a 
innovación, a I+D+I ha aumentado más de un 70 % desde 2015 y contamos con un 57 % más de 
personal investigador.

Recuperamos las convocatorias de ayudas a proyectos regionales de investigación, 40 millones 
en los últimos años, y digo bien recuperamos porque se abandonaron. Los proyectos liderados 
por mujeres representan el 41 %. 

El presupuesto de la inversión educativa es creciente y exponencial. El gasto público por alumno 
es de 7.403 euros, un 73 % más que en 2014. Desde 2015, hemos ejecutado 1.841 actuaciones 
en obras de infraestructuras educativas, invirtiendo 341 millones de euros. 

Apostamos por la formación profesional, una prioridad esencial para mí y para la sociedad 
actual, con la oferta de 57.000 plazas, una oferta mayor que la demanda, cosa que no ocurre en 
todas las regiones, porque hay lista de espera en muchos sitios en España. 

La matriculación en Formación Profesional ronda los 40.000 alumnos, 1.000 más que el curso 
pasado. Nos sentimos orgullosos de tener 448 proyectos de FP dual con 1.465 empresas 
colaboradoras y una tasa de empleabilidad que supera el 80 %. Esto es el futuro en la formación 
y en la cualificación, además, sacando provecho las empresas que se prestan voluntariamente.

Apostamos, además, por la innovación educativa, con el programa Escuela 4.0. El Plan de 
Innovación Educativa cuenta ya con una autorización de 480 proyectos de innovación, con 
más de 2 millones de euros de inversión. Es una maravilla ver los muchos equipos y centros 
educativos donde la plantilla, muy joven la mayoría, con ganas y vocación por innovar y mejorar, 
se esfuerza por no resignarse, por mejorar las cosas sin caer en la rutina, porque la educación 
no puede ser rutina, créanme que es lo más importante a preservar y en este caso a impulsar.

La calidad educativa pasa en buena medida por la apuesta por la zona rural. Somos la primera 
comunidad autónoma en porcentaje de alumnado matriculado en la enseñanza pública. 
Tenemos más alumnos de enseñanza pública que ninguna comunidad autónoma.  Les puedo 
decir quienes ocupan los últimos puestos en enseñanza pública. 
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De los 249 municipios en los que existen escuelas rurales, 75 escuelas tienen 11 alumnos o 
menos aún. No existirían con la norma de antes de 2015. Cinco tienen tres o menos. Estas 
tampoco existirían. Nos sentimos orgullosos de gastar tanto dinero en las escuelas rurales. Sí, 
porque se habla mucho del mundo rural y del despoblamiento cuando llegan las elecciones. 
Los últimos diputados se deciden por escasos votos en provincias concretas. Es llamativo, 
realmente es llamativo.

Podemos decir que ningún niño se queda sin comida. Ningún niño sin comida. Sí, importa. 
No saben cómo se les parte el alma a muchos profesores y a los equipos directivos. Cuando 
llegamos y vimos la cantidad de niños que llegaban desnutridos porque no tenían sus padres 
nada más que para una comida al día…eso no puede pasar en la España del año 2024. Por 
tanto, hemos aumentado en 136 el número de comedores escolares con un 40 % más de gasto.

Hemos duplicado el número de comensales, llegando a más de 36.000 en este curso 2024-
2025. Hemos concedido más de 166.000 becas de comedor desde 2015 con una inversión de 
85 millones, becas que se pagan con los impuestos para ayudar a que tengan comida en los 
comedores escolares quienes no pueden pagarlo. 85 millones de euros que sé que otros nunca 
hubieran puesto. Quédense con esta cifra: el alumnado de comedor becado es el 65 %, no el 
5% ni el 10 %, el 65 % tiene ayuda o beca. Verdaderamente lo preocupante es que no tuvieran 
esa ayuda.

Nos preocupamos por la familia. Hemos concedido cerca de 560.000 becas de libros desde 
2015, destinando 40 millones de euros. Y hemos puesto en marcha el Banco de Libros, pese 
a los obstáculos se ha concretado con éxito, gracias al consejero. Sinceramente, es muy difícil 
preguntarle por algo y que no lo maneje o que no se haya anticipado. Lamento haberle quitado 
a tu pueblo un magnífico alcalde. 

El caso es que el banco de libros está saliendo muy bien y va a salir mucho mejor. Beneficia a 
204.500 alumnos y alumnas y se nutre de 1.000.000 de libros. Esto no ha hecho nada más que 
empezar. Es importante lo que significa para muchas familias, 200 euros de ahorro por hijo.

Sobre la estrategia de extensión de la educación de cero a tres años, hay opiniones que 
comparto con otras comunidades autónomas, en el sentido de no practicar un fanatismo de 
intervencionismo público. Creo que hay que ayudar también a los centros privados. 

De manera que sí, con inversión pública de 38 millones de euros vamos extendiendo el servicio 
cero a tres años, de común acuerdo con el sector y, sobre todo, estableciendo la gratuidad de 
plazas.

La educación en Castilla-La Mancha es inclusiva. Contamos con 3.882 profesionales de inclusión 
educativa en el curso 2024-2025. A alguno se le caería la cara de vergüenza si los comparo con 
los que teníamos en 2015. Destinamos una inversión de 191 millones de euros este año y, 
además, se suman 1.050 profesionales complementarios que nos hacen alcanzar una plantilla 
de 5.000 personas, para atender a veces a un solo niño o niña en su centro, pero es necesario 
y justo este servicio educativo.

Además, luego lo anunciaré, contaremos con una estrategia, ya está muy avanzada y 
confeccionada con el sector. Destinamos 121 millones más en el gasto de inclusión. 
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Se ha reducido la tasa de abandono educativo temprano a cerca de la mitad en los últimos 
12 años. Sigue siendo un problema por muchas razones, por motivos económicos y otros 
condicionantes sociales. 

En la mejora de la respuesta educativa al alumnado con altas capacidades pasamos de 329 
alumnos atendidos en 2015 a 1.700 en el curso 2023-2024. Requieren de una atención y de 
unos protocolos muy especiales.

Apostamos, en materia de cultura, por consolidar proyectos de rehabilitación de edificios, sobre 
todo de los bienes de interés cultural, por mantener la gratuidad en el acceso a los museos y por 
un programa de mejora y promoción de parques y yacimientos arqueológicos.

En materia de deportes, este año que Castilla-La Mancha es Región europea del deporte, nos 
llena de especial orgullo la calificación, por el Consejo Superior de Deportes, como Centro de 
Tecnificación Deportiva al espacio ligado al Hospital de Parapléjicos. Quiero recordar que buena 
parte de los logros paralímpicos conseguidos tienen que ver con el compromiso público, con 
hospitales y tratamientos como los que se prestan en Parapléjicos.

Comenzaremos en 2025, obviamente con la Universidad de Castilla-La Mancha y con la 
Universidad también de Alcalá de Henares, la redacción de la Ley de Universidades que 
seguramente la tengamos que tramitar a lo largo de 2025 o 2026. 

No estamos en contra de las universidades privadas. Lo que sí estamos en contra es de que 
existan máquinas expendedoras de títulos donde uno echa el dinero y sale un título, que las hay 
en España y no hay que irse muy lejos ¿eh? Solo con entrar en una página web una vez al mes, 
se encuentra uno con títulos, eso sí a cambio de mucho dinero.

Ese no es nuestro modelo. Ese modelo resulta ser un depredador del sistema público que tanto 
nos cuesta. Acabaría con la docencia en condiciones, y lo que es más grave, acabaría con la 
investigación universitaria, porque brilla por su ausencia en ese tipo de planteamientos. No soy 
fanático, no tengo nada en contra de ningún tipo de negocio. Tampoco de éste, pero esto no va 
a ser una selva. Aquí vamos a marcar límites, un efecto frontera en positivo, protegiendo a los 
alumnos universitarios de esta tierra. En todo caso, nosotros a lo nuestro.

En noviembre se van a firmar convenios con ambas universidades para impulsar la formación 
a lo largo de la vida, lo que se llama “micro credenciales universitarias”. Es curioso, 
seguramente vamos a poder reconocer en el Día de la Región a una señora muy mayor, pero 
está como una rosa, de más de 80 años, que sigue estudiando y se matricula todos los años en 
cursos nuevos; te puede hablar de ingeniería, de filosofía, de cualquier tema. Créanme, seguir 
a lo largo de la vida en la formación universitaria explica por qué no son solo fábricas de títulos 
para que la gente se busque la vida. Es una condición normal del ser humano no jubilarse en la 
inquietud y conservar la preocupación intelectual. 

Avanzaremos a partir de 2025 en la creación de una nueva prestación de alojamientos 
residenciales para estudiantes y jóvenes profesionales. Lo vamos a hacer dando entrada a 
la gestión privada. Se trata de una nueva red de residencias sostenibles. Habrá ayudas para 
quienes no puedan pagárselo. Servirán para cubrir la necesidad habitacional a estudiantes 
durante el periodo universitario, alumnos de máster, dirigido también a personas trabajadoras y 
profesionales que se desplazan por motivos laborales e incluso por ocio o turismo.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/16/compromiso/7378
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/16/compromiso/8360
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/5043/compromiso/8373
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Fíjense, hoteles, hoteles para universitarios en condiciones y subvencionados. No es la 
expresión correcta, créanme, pero para que se me entienda, una solución para las necesidades 
de vivienda de los jóvenes de hoy, a veces para poder cursar sus estudios. 

Avanzaremos a lo largo de 2025 presentándoles este plan, espero que cuente con el alborozo, 
incluso de la oposición. 

Vamos a superar ampliamente los 1.100 millones de euros en las inversiones en materia de 
innovación y de investigación. 

El nuevo Plan regional de investigación 2025-2027 movilizará más de 1.000 millones en 
inversión pública y privada, lo que supone aproximadamente 330 millones al año, un 20 % 
más que el anterior programa que desarrollamos. Este es el compromiso que queremos con 
las universidades.

Este otoño o próximo invierno, sacaremos una nueva convocatoria de proyectos de 
investigación regionales dotada con 10 millones de euros. Convocatorias que en su momento 
se recortaron por no decir que se suspendieron, que hemos retomado y que queremos 
consolidar. 

En noviembre vamos a organizar la primera Feria de Transferencia de Conocimiento de 
Castilla-La Mancha.

Ampliaremos las prestaciones del Banco de Libros para que llegue a la FP de grado básico, 
así como a mayores coberturas de los soportes digitales. 

Llegaremos a las 100 aulas profesionales de emprendimiento. 

Y este curso 2024-2025 implantaremos 26 nuevas aulas tecnológicas, en total tendremos 
77. Esto es meter la cabeza de lleno en la innovación tecnológica y en los nuevos recursos para 
la docencia que necesitamos, obviamente, para estar al día.

El próximo curso se creará la Unidad de Atención Educativa para la mejor respuesta educativa 
al alumnado con talento y con altas capacidades, una unidad específica de coordinación. 

Vamos a aprobar un protocolo de actuación frente a las altas temperaturas. Es un tema 
delicado porque va por zonas, el clima no es igual en todos los sitios y las instalaciones, en 
muchos casos, son de gestión municipal, pertenecen a los ayuntamientos. Vamos a movilizar 
50 millones de euros en el acondicionamiento que garantice que picos de calor no dificulten 
el estudio. Algunas experiencias hemos desarrollado ya. Es importante que adapten las 
instalaciones para abaratar el consumo energético y permitir su apertura y uso durante los 12 
meses del año.

En este mes de octubre se pone en marcha el proyecto de mejora de competencias digitales 
en las poblaciones con déficit demográfico. Aquí vamos a dedicar casi 6 millones de euros. 

Avanzamos en el sistema de gratuidad de plazas de 2-3 años. La segunda fase, en el curso 
2025-2026, para localidades de entre 2.000 y 10.000 habitantes, 131 municipios, 4.500 
plazas públicas gratuitas.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/17/compromiso/8361
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/17/compromiso/7382
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/17/compromiso/8362
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/17/compromiso/8363
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/14/compromiso/8364
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/6/subarea/5047/compromiso/7136
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/6/subarea/5047/compromiso/8365
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/14/compromiso/7629
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/14/compromiso/7367
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/36/compromiso/8366
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/14/compromiso/8367
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La siguiente fase será en el curso 2026-2027 en localidades de más de 10.000 habitantes, 36 
municipios, 8.800 plazas públicas gratuitas.

El Gobierno regional desarrolla una Estrategia de Inclusión Educativa que tendremos lista para 
presentar y plantear abiertamente en este mes próximo de noviembre. 

Este curso verá la luz el nuevo decreto de convivencia de la comunidad educativa de Castilla-
La Mancha. Espero que sea un decreto que nos permita también convivir en el debate político 
sobre lo que en él vamos a querer regular.

En el ámbito de cultura, antes del 30 de junio de 2025 habremos invertido en la rehabilitación 
y acondicionamiento de 22 Bienes de Interés Cultural. 

Junto con la Fundación Impulsa, estamos trabajando en la generación de cerca de 20 
exposiciones, exposiciones y eventos de distinto tipo, fundamentalmente utilizando los museos 
provinciales. 

Asimismo, estamos proyectando una gran exposición que sirva para la reapertura del Gran 
Museo de Santa Cruz a mediados del año 2025.

En materia de arqueología, tenemos un proyecto de puesta en valor de algunos de nuestros 
parques arqueológicos y yacimientos visitables. Es una gran oportunidad, no solo para 
reconciliarnos con nuestro pasado más remoto e identificarnos con nuestra cultura y nuestras 
raíces, sino también para aprovecharlo turísticamente. Será y seguirá siendo un importante 
nicho de promoción del turismo cultural en Castilla-La Mancha. 

En materia de deportes, como antes les anticipaba, me detendré solamente en la actuación 
de casi 1.000.000 de euros para colaborar con Parapléjicos en el Centro de Tecnificación de 
Deporte Inclusivo de Castilla-La Mancha, precisamente en este año del 50 aniversario.

En definitiva, Educación, Bienestar Social, Sanidad reflejan bastante bien en qué gastamos el 
dinero que sale del crecimiento. 

Sin crecimiento todo esto que les estoy contando sería imposible, y si me lo permiten, también 
sin el crecimiento del techo de gasto, que no se olviden... porque, claro, de poco sirve, si ese 
dinero no lo podemos aprovechar. 

Hay una realidad en la que no podemos dejar de invertir, que es capital para el desarrollo de 
nuestro propio crecimiento.  Tiene que ver con nuestra realidad física, con la gestión de la 
Consejería de Fomento, las infraestructuras, la vivienda, las carreteras. 

Y hay una última parte de mi intervención en la que me ocuparé de la política de sostenibilidad 
y, por supuesto, de la agricultura y ganadería.

Primeramente, en materia de infraestructuras, créanme, el esfuerzo enorme que hace el 
consejero de Fomento de aprovechamiento milimétrico del presupuesto para que las inversiones 
públicas no queden relegadas. Aquí tengo que decir que, incluso en los momentos de crisis, 
hemos invertido más del doble de lo que nos encontramos.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/14/compromiso/8368
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/14/compromiso/7285
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/14/compromiso/8369
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/15/compromiso/8370
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/15/compromiso/8371
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/15/compromiso/8372
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/15/compromiso/7142
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/5042/compromiso/7152
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Sí, se aprovecha con habilidad e ingeniería, nunca mejor dicho, en las técnicas y en las 
contrataciones. De hecho, será muy necesaria para poder invertir la tendencia que nos 
preocupa, y mucho, en materia de vivienda. 

La vivienda, señorías, es un problema complejo. Afortunadamente cuenta con una buena 
ministra, sensible y de la tierra, que está dispuesta a ponerse de acuerdo con las comunidades 
autónomas para facilitar viviendas bajo las fórmulas que quieran. Puede haber quienes digan 
que prácticamente todas las viviendas tienen que ser públicas. Lamentablemente, este país 
está a la cola en vivienda de este tipo, en relación con una parte importante de Europa.

Es culpa de todos, pero también de la concepción que se ha tenido sobre la política de vivienda 
pública en España. Para atender la demanda se necesitarían 300.000 viviendas más de las que 
se están haciendo. Si no hay más oferta, por mucho que prohíban o  se intervenga el mercado, 
algo que gusta a algunos ministros, no bajarán ni los precios de los alquileres ni los precios de 
las viviendas. Para que la vivienda sea asequible se necesitan buenas condiciones financieras y 
no son las mejores hoy, aunque tienen que ir a mejor. 

Hay que ofrecer ayudas públicas, como las que se han anunciado para el Consejo de Ministros 
de hoy y muchas más que tiene que haber en distintos frentes.

Necesitamos superar el complejo y las complicaciones que se generaron con la burbuja 
inmobiliaria. Es verdad que cuestan más los materiales, que sale más caro construir, pero las 
leyes tienen que ser facilitadoras para que se construya vivienda. Ya nos encargaremos de que 
esa vivienda llegue a quien la necesita y si quien la necesita no la puede pagar, tenga opciones 
de ayuda. Este es el planteamiento, tiene que haber mucha más vivienda y eso no se aprueba 
por decreto ni por ley. No podemos aprobar una ley que diga “va a haber 300.000 viviendas 
más en España”, ni 50.000 más. 

En Castilla-La Mancha, hemos alcanzado un acuerdo con el sector para hacer el Plan 10.000, 
que ya les digo, se quedará corto. Vamos a generar con los recursos provenientes de la Unión 
Europea y del Ministerio 10.000 viviendas.

Vamos a ir actualizando ese objetivo. Pero créanme, se necesita que haya vivienda en el 
mercado. La proliferación de pisos turísticos, evidentemente, influye en la disponibilidad de 
vivienda, pero es una parte pequeña del problema. Puede consolarnos, pero no va a arreglar 
el problema de fondo. No se puede atacar al propietario que tiene cinco o seis pisos o diez o 
catorce. Algunos que lo hacen, luego declaran varios, por cierto.

Hay gente que los tiene por herencia, hay otros que han dedicado los ahorros de su vida a 
adquirir patrimonio inmobiliario. No se puede estigmatizar ni prohibir, ni criminalizar al 
propietario. Créanme, no estoy defendiendo al sector ni ningún lobby, ni tengo intereses ni 
acciones en nada. A mí que me registren por donde quieran.

No voy a insistir, pero lo cierto y verdad es que se va a necesitar más vivienda y no podemos 
consolarnos aplicando solo medidas transitorias. Lo digo como lo siento, no se puede 
criminalizar al propietario. ¿Me molesta que haya gente que tenga 50 casas y viva de las 
rentas? Bueno, no es que me moleste, pero sería conveniente que eso no fuera en detrimento 
de personas, como los jóvenes, que tienen derecho a la vivienda. 
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En este país hay quienes consideran que la vivienda solo es un bien de mercado. No les voy a 
decir en qué lado del espectro político se colocan. Y otros en el lado contrario, que no consideran 
que es un bien de mercado y consideran que solo es un derecho. Pues hombre, señorías, las 
dos cosas... Es un derecho, el de la vivienda digna, por cierto, en una economía de mercado que 
ampara la libertad y la propiedad al más alto nivel constitucional. 

Por tanto, para no caer en recursos demagógicos y populistas, propongo que nos pongamos 
de acuerdo las Comunidades Autónomas y el Gobierno de España, necesitamos un gran 
Acuerdo de Estado, para que, entre todos, facilitemos la construcción de mucha más vivienda 
asequible y con el régimen de ayudas que se necesite.

Lo demás, son paños calientes. Quiero que alguien se aproveche de la capacidad y la ciencia 
que tiene acumulada la Consejería de Fomento en esta materia. De verdad, créanme que de 
esto sabemos.

No somos partidarios de generar guetos sociales. Queremos hacer viviendas integradas, 
confortables, en todo tipo de barrios, evitando el elevado coste en transporte público para 
quienes viven en barrios humildes y van a trabajar a barrios prósperos de las grandes ciudades. 
Ahorraríamos todos si pudiéramos vivir más o menos de manera sensata en barrios mixtos de 
sociedad. Creo que ese es el modelo por el que hay que apostar. 

El presupuesto de vivienda se ha multiplicado por cinco, en nuestro caso, desde el año 2015. 
Hemos dedicado 300 millones a la rehabilitación, que ha afectado a 38.874 viviendas. Ahí está, 
parece que no, ahí están. Hemos destinado 120 millones en ayudas al alquiler, que han llegado 
a 121.721 personas, básicamente jóvenes y también, en algunos casos, mujeres víctimas de 
violencia de género.

4.500 jóvenes han podido comprar su primera vivienda con ayudas públicas de la Junta, con 
13,3 millones, esto desde una inversión más reciente. 

Se han creado 10 oficinas de rehabilitación y también de intermediación para evitar los 
desahucios. Ahora que había que desahuciar a los okupas, ahora no quieren hablar de los 
desahucios. Vaya hombre, los mismos que hicieron carrera política hablando de los desahucios, 
ahora no quieren desahuciar a los okupas, más bien los amparan. Esto no hay quien lo pueda 
entender o, mejor dicho, lo entendemos perfectamente.

Diez oficinas de rehabilitación y la figura del agente gestor de la rehabilitación, con 1.000 
profesionales habilitados que están en coordinación con las políticas de vivienda de la Consejería. 
Y fíjense que muchas de estas cosas les sonarán a nuevo, quizás presumimos poco de lo que se 
está haciendo. Firmamos con el sector el Plan 10.000, y, como les digo, tenemos una política 
de desarrollo, pero sobre todo una voluntad inmensa de contribuir a un gran acuerdo de país.

Esto no lo arregla un Gobierno solo ni una zona de España sola. Tiene que haber soluciones 
conjuntas, concertadas, sabiendo que hay que tener paciencia porque no se va a arreglar de un 
día para otro y a nadie se le puede engañar. 

Se necesita constancia, al menos una década con certidumbre para posibilitar un volumen de 
vivienda suficiente, que se pueda construir, fijando regímenes de protección y de intervención 
pública. Creo que es lo elemental.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/3/subarea/5043/compromiso/8165
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Eso también se hace desde el urbanismo. La pasada legislatura tramitamos 1.150 expedientes 
urbanísticos, movilizando 4.100 millones de inversión privada. Muchos tienen que ver con el 
sector económico y otros muchos con el sector inmobiliario, y vamos a seguir en esa dirección.

Pasando a otra área, como son las carreteras, desde 2015 hemos invertido 278 millones para 
actuar en 2.000 kilómetros de carreteras. Mantenemos una extensa red, creo que muy por 
encima de la media de España. De hecho, tenemos reconocimientos a la seguridad de nuestras 
vías, y ese es un logro del que presumimos a veces muy poco, pero bueno, siempre hay que 
seguir mejorando.

Reivindicamos que se impulse definitivamente la A-40, en los tramos Toledo-Ocaña y Cuenca-
Teruel, aunque algunos en Cuenca del Partido Popular dijeron que era innecesaria. Es como 
el Guadiana, unos días dicen una cosa y otros días otra, pero vamos, nosotros la seguimos 
reivindicando. El enlace con la A-3 también en Tarancón; la autovía Toledo-Ciudad Real, 
que presenta dificultades de tipo ambiental. Esto, como todo en la vida, no será fácil, pero 
no va a dejar de ser un gran objetivo. La A-32 de Linares a Albacete, que debe tener más 
tramos en obras en las distintas provincias, también en Albacete. La opción sur A-43, Mérida-
Puertollano, que tiene que contar con el entendimiento de la comunidad vecina, reconozco 
que con la presidenta de Extremadura mantenemos una relación cordial en general. De hecho, 
firmaremos un acuerdo ahora en materia de incendios, ya se lo plantearé después. La variante 
oeste de la N-420 en Puertollano, la A-28 Alcarria, en Guadalajara-Tarancón.

Saben que tenemos un convenio firmado con el Estado, por el que algunas infraestructuras 
del Estado se las quedaba la Junta para convertirlas en autovías a cambio de que el Gobierno 
de España se comprometía a realizar otras. Es un convenio fantasma porque no se está 
cumpliendo, aunque nos está costando una millonada mantenerlas. Como comprenderán, o 
cumplen o el convenio se echa atrás…

Se lo hemos dicho a varios equipos ministeriales, tengo que decirles que el equipo actual 
asume que tiene que haber un quid pro quo y nos van a buscar solución. Es importante porque 
están afectadas varias vías con más o menos nivel de emergencia. Nos está suponiendo un 
coste de mantenimiento a la Comunidad Autónoma injusto si el Estado no cumple, de manera 
que estamos dispuestos a devolver las infraestructuras que no son nuestras.

En definitiva, el tercer carril de la A-31, La Roda a Albacete, la duplicación de la antigua N-5 en 
la entrada a Talavera de la Reina, una parte ya la hemos hecho, pendiente de inaugurar. 

Seguimos en la reclamación de infraestructuras porque es quizá la parte que más tiempo y 
energías nos quita en las relaciones con el Estado. Nos encontramos a un equipo en el Ministerio 
con capacidad de escucha. Ha habido otras épocas con ministros ahora muy mediáticos, donde 
realmente costaba hacernos escuchar y en lo que querían que escucháramos, que eran las 
mascarillas, no escuchamos.

En materia de infraestructuras mantenemos firmes nuestras reclamaciones, muchas de ellas 
son pactadas. Hay un tema importante, del que no vamos a permitir que el Estado se quite de 
en medio, que es el transporte. Esta comunidad asumió la red de transporte que asumió, la 
hemos mejorado, pero una parte sustancial del transporte en toda España sigue dependiendo 
del Estado.



                                                      CASTILLA-LA MANCHA  39  

Yo no discuto que en un momento determinado quepa un gran acuerdo en España en el cual 
el Estado transfiera infraestructuras o delegue funciones, pero con financiación garantizada, no 
para un año ni para dos, que a esta política del “yo invito y tú pagas”, ya nos tienen acostumbrados.

Hay que ser serios. Exigiremos que cumplan. Estamos dispuestos a alcanzar acuerdos. Se están 
ofreciendo por la Consejería modelos de concertación y de acuerdo. 

Queremos llegar a un acuerdo también con las diputaciones, porque esta demanda nos llega por 
vía municipal a todas las administraciones y alguna, como la de Guadalajara, es sensible a este 
tema y muy colaboradora. Vamos a convocar una cumbre con las diputaciones para abordar 
muchos temas y uno es la posibilidad de generar un consorcio de transportes para mejorar 
y optimizar los modelos nuevos de transporte a demanda, haciendo un modelo razonable, 
financiable y sostenible. Creo que es importante.

Es función básica de las diputaciones contribuir a atender la demanda de los ayuntamientos. 
Sería importante tener esta posibilidad.

Hemos puesto en marcha el modelo de transporte sensible a la demanda en la Alcarria 
conquense, el Campo de Montiel y la Sierra Norte de Guadalajara. Mejoras en las estaciones de 
Cuenca, Valdepeñas, Manzanares y Tomelloso, las obras de los remontes de Cuenca y la pasarela 
ciclo-peatonal entre Ciudad Real y Miguelturra, y hemos alcanzado en materia de ejecución de 
fondos europeos en esta materia, prácticamente el 100 %, creo que somos los únicos en España.

Esto no hace que nos quedemos ahí, sino que la Consejería de Fomento se proponga nuevos 
objetivos: 

En 2025, a través de la enajenación de suelo público facilitaremos 1.500 viviendas, 
promocionadas y desarrolladas en régimen de compraventa, precio tasado o VPO. 

Haremos una nueva convocatoria de ayudas para la adquisición de viviendas, 1.500.000 
euros para poblaciones de menos de 10.000 habitantes, y esta convocatoria la sacaremos 
antes de final de año.

`Plan 60.000 rehabilitación rural´ para ofrecer viviendas en alquiler, convocaremos ayudas 
de hasta 60.000 euros para la rehabilitación de viviendas en el medio rural que se destinen 
al alquiler. Vamos a hacer algunas experiencias piloto, vamos a contar con colaboración y si sale 
bien, créanme que puede ayudar a la solución de muchos problemas y además encontrarnos 
con un parque de viviendas en condiciones.

El próximo año finaliza la rehabilitación de 300 viviendas en Tarancón y de 500 del barrio 
de La Pajarita, en Albacete. Estamos hablando de muchas viviendas que llevaban muchísimo 
tiempo esperando que alguien se acordara, ya no digo otra cosa, y nos hemos acordado y hemos 
obtenido fondos y obviamente los estamos invirtiendo, creo que en condiciones. 

Además del acompañamiento en materia urbanística y de agilidad con los grandes proyectos de 
inversiones empresariales que seguimos entre Fomento y Economía, seguiremos planteándonos 
nuevas inversiones y modelos de coordinación para que toda empresa que quiera invertir, de 
fuera pero también las de aquí, encuentren procedimientos de ayuda, de acompañamiento, de 
formación y, en definitiva, de subvención.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5051/compromiso/8466
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/5060/compromiso/8383
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/36/compromiso/8384
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/36/compromiso/8385
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/1/subarea/5060/compromiso/8386
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Pensando en los 290 municipios que no tienen plan urbanístico en esta región, vamos a 
abordar una norma técnica de planeamiento para que puedan tomar impulso económico. 
Una nueva regulación de suelo rústico, que es muy importante para que se puedan instalar y 
desarrollar proyectos empresariales y también agilizar la promoción de viviendas. 

También prepararemos con tiempo y con el sector nuevas normas subsidiarias urbanas, porque 
tengan en cuenta que hay muchos que se están acogiendo a las normas subsidiarias del año 
1970, en la dictadura. Obviamente, la realidad de la vivienda y muchas cosas han cambiado. 

Vamos a contar con un gestor digital de urbanismo para el año 2025 que presentaremos 
ante todos ustedes.

Y, además, vamos a seguir avanzando en el Plan Astra:  un nuevo Astra, Mazarambroz, 
Sonseca, Ajofrín, Burguillos, con novedades, me refiero, y también la ampliación a los 
sábados en el Astra de Humanes, Yunquera, Mohernando y Fontanar, en la provincia de 
Guadalajara. 

Convertiremos la zona de Molina de Aragón en transporte sensible a la demanda, en este 
caso, con la inestimable colaboración de la Diputación de Guadalajara. No sé si en el pasado 
hubiera sido posible, visto lo que ha pasado con proyectos tan importantes como el de la 
Ciudad del Cine.

Vamos a plantear también el Transporte Sensible a la Demanda en La Jara-Oropesa, la Sierra 
del Segura, en Almadén, y en la Serranía Baja de Cuenca. Este es un proyecto de incubadora 
regional, pensado y diseñado en Castilla-La Mancha, por el que se están interesando muchas 
autonomías. No hay problema en compartir esto y tantas cosas, sobre todo si funcionan. 

Estamos muy esperanzados en ir ajustando este modelo de transporte a la castellanomanchega, 
aplicándolo a la piel del territorio y haciéndolo para cubrir un servicio básico, un transporte 
asequible, pues seguimos manteniendo todas las bonificaciones para determinados colectivos.

Mantendremos el convenio con la Comunidad de Madrid en el ámbito del transporte. 
Asumimos también el reto de zonas que están en permanente extensión, en este caso hablo 
de Illescas. El próximo año tendremos la Estación Intermodal de Illescas, con una inversión 
de 3,3 millones de euros, ni más ni menos. 

Es fundamental destacar que estamos asistiendo a una creciente tensión demográfica, con 
un notable desplazamiento de población desde la Comunidad de Madrid hacia el norte de la 
provincia, similar a la que vivimos en su momento en el Corredor del Henares.

En la primera mitad de 2025, realizaremos la conexión definitiva de Nerpio con el límite 
de la provincia de Murcia, en colaboración con proyectos de coordinación sanitaria con la 
comunidad vecina. 

Y vamos a abordar un nuevo contrato de firmes para renovar 846 kilómetros de la red 
autonómica, mediante un mecanismo que cumple todas las normas de contratación y 
constituye una inversión adaptada a la demanda.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/41/compromiso/8387
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/41/compromiso/8388
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/5000/compromiso/8380
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/5000/compromiso/8381
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/5000/compromiso/8382
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/5000/compromiso/7301
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/5000/compromiso/7354
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/5000/compromiso/8389
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/41/compromiso/7056
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/41/compromiso/7055
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Siguiendo con la realidad física, voy a adentrarme en destacar la relevancia de la agricultura y 
la ganadería. Ni se imaginan el orgullo que siento cuando el ministro me habla del consejero 
de Agricultura y Ganadería, destacando su conocimiento profundo de estás áreas. Es el primer 
consejero en la historia autonómica que posee experiencia como agricultor y ganadero, es un 
auténtico experto. Esto me da una enorme tranquilidad especialmente con un sector con el que 
mantenemos una estrecha colaboración.  Agradezco a los representantes de las organizaciones 
agrarias, Asaja, UPA, COAG, su presencia y colaboración permanente. 

En la actualidad, los dos temas que más me preocupan son el giro en Europa y los recientes 
cambios en la Comisión Europea. El aumento de la burocracia que, en lugar de facilitar, complica 
la vida de los ciudadanos, incluidos los agricultores. 

En Europa tienen que cambiar las cosas. Es fundamental que adopte una estrategia que busque 
un equilibrio entre las necesidades ambientales y el apoyo a los ganaderos y agricultores, 
evitando su criminalización. Las movilizaciones recientes deben ser un punto de partida para 
un cambio real y no un evento aislado. El Gobierno de España está comprometido con este 
objetivo y, en este sentido, confío en la seriedad del nuevo comisario. En cuanto asuma su 
cargo, solicitaré una reunión con el nuevo comisario de Agricultura y Alimentación, quien, si 
no me equivoco, proviene de Luxemburgo. No mencionaremos la extensión de nuestro territorio 
en comparación con el suyo para evitar cualquier malentendido, pero es crucial que promueva 
un enfoque hacia el sentido común.

Todos reconocemos la importancia de la sostenibilidad, pero esta debe ser promovida de 
manera constructiva y no a través de medidas coercitivas. Quienes realmente se preocupan 
por la sostenibilidad de la tierra son aquellos que dependen de ella para su sustento. Esto se 
entiende, ¿no? 

Es esencial que continuemos avanzando en los logros alcanzados en la última etapa, y agradezco 
sinceramente a tu antecesor, querido Julián, por su arduo trabajo en la negociación de la Política 
Agraria Comunitaria. No se trata solo de aumentar la financiación que llega a España, sino de 
asegurar que se distribuya de manera más equitativa. Hay presidentes de otras autonomías que 
se quejan de lo que se recibe en Castilla-La Mancha, lo que es una prueba evidente de que la 
cosecha más potente, que es la de la PAC, va bien, esa va bien.

Hemos conseguido cosas importantes, como dos compromisos para flexibilizar las normas, uno 
muy reciente y otro anterior. Y seguiremos con esta estrategia de hacer asequible la política 
agraria, no solo más entendible y viable, sino que además la flexibilización se extienda a los 
ecorregímenes. 

Contamos con un sector agroalimentario potente. Representa el 18 % del Producto Interior 
Bruto. En España el peso de ese sector es justo la mitad que en Castilla-La Mancha. 

El esfuerzo en innovación y modernización ha dado sus frutos. Se han operado cambios 
transformadores en el campo y en la ganadería, inimaginables hace 15, 20 o 30 años. Se debe 
a muchas cosas, también como decía, al enorme esfuerzo de inversión y de apoyos a través de 
los programas FOCAL. Hemos dedicado mucho dinero para apoyar en concreto 1.000 proyectos 
desde 2015, con ayudas FOCAL de casi 300 millones de euros, que se dice pronto, movilizando 
1.272 millones de euros.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/5081/compromiso/8424
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Sinceramente, vamos muy bien en relación con la media nacional. Somos la segunda comunidad 
autónoma en renta agraria, que además ha experimentado un crecimiento exponencial: se 
ha multiplicado por 15 la renta agraria, una evolución indisoluble a los fondos de la Política 
Agraria Comunitaria.

Otro asunto que nos preocupa es el mantenimiento del empleo, la incorporación de los jóvenes 
para la renovación y relevo de los trabajadores del campo. 

La cifra de negocio en el sector agroalimentario supera los 10.000 millones de euros. 

El empleo en la agricultura crece por encima de la media nacional desde 2015. No ocurre en 
todos los sitios. En la otra Castilla, lejos de subir el empleo en el sector agrario ha bajado un 
13% en el mismo periodo. 

Tenemos récord en ventas al exterior. ¿Se acuerdan de la Transición? Cuando mucha gente 
decía: “no, aquí se trata de vender en España, y lo que sobre, a lo mejor, con suerte, un poquito 
fuera”. Ahora es al revés, todos estamos empeñados en abrir mercados internacionales. 

Es sorprendente la de mercados que se han abierto a los productos agroalimentarios lo que, 
sin duda, es mérito de un sector que ha ido por delante.

Desde el año 2015 se han aprobado, como les decía, más de 1.000 proyectos en FOCAL y 
vamos a seguir con nuevas convocatorias, incluso intentaremos acumularla, de manera que 
esta ayuda, que también sufrió recortes en un momento determinado, siga contribuyendo a la 
regeneración, a la innovación, a la reestructuración de este sector estratégico para Castilla-La 
Mancha.

Con la primera flexibilización de enero de 2024, se beneficiaron 245 municipios afectados 
por la sequía. Se han abonado 100 millones de euros por sequía en el campo en total. En 
junio conseguimos la segunda flexibilización de la PAC también. Seguiremos en esta línea de ir 
introduciendo cordura en un sistema burocrático y complejo de gestionar.

En el ámbito del desarrollo rural, hemos puesto a disposición de los 29 grupos de desarrollo 
rural 270 millones de euros. Su implicación y cooperación es extraordinaria. Son nuestros 
mejores terminales en el territorio para detectar las necesidades y actuar en consecuencia. 
La novedad en este nuevo periodo es el bono de emprendimiento para el medio rural. Me 
parece que, junto con otra autonomía, somos los únicos que ofrecemos ayudas para el 
emprendimiento rural no agrario. 

Ofrecemos un apoyo firme al relevo generacional. Vamos a la cabeza en estímulos para la 
incorporación de jóvenes. Casi 4.000 jóvenes se han incorporado al campo desde 2015 con 
apoyo público. Estamos hablando de 150 millones de euros, que no es cualquier cosa.

Acabamos de cerrar la última convocatoria de 50 millones de euros con 1.300 solicitudes. 
Intentamos atender a todos, al 100 %. Uno de cada tres son mujeres. Asociados a 1.000 planes 
de mejora. La ayuda básica, además, se ha incrementado de 27.000 a 37.000 euros, con la 
posibilidad de llegar hasta los 60.000 euros en determinadas condiciones. Somos de los más 
avanzados en esta materia.
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En materia de seguros agrarios vamos ganando cada día más cuota al mercado. Estimulamos 
el aseguramiento de las explotaciones, que ya superan el 40 %. Empezamos en 2015 con 
subvenciones de 4,5 millones y ahora dedicamos más del doble, 9. Un total de 45 millones 
dedicados a los seguros desde 2015. 

En productos de calidad no hemos dejado de crecer. De hecho, somos una comunidad autónoma 
que puede presumir de ser la más numerosa, ocho nuevas figuras de calidad desde 2015, hasta 
las 40 que existen. En esta legislatura, tres, dos de vino y el espárrago de Guadalajara. Se está 
trabajando para conseguir el reconocimiento de los pistachos, las lentejas y el champiñón. 
Somos la comunidad autónoma con más denominaciones de origen vínicas reconocidas por la 
Unión Europea, 23, y seguramente terminaremos con más.

Somos líderes en lo ecológico. Conseguimos arreglar una situación que dejó el gobierno 
anterior, que engañó, creo que deliberadamente, a los solicitantes de ayuda ecológicas. Engañó 
deliberadamente prometiendo una ayuda que no existía. Nos tocó gestionarlo y, aun así, no 
solo rescatamos a muchos de los que se pudieron quedar fuera, sino que somos la segunda 
comunidad autónoma con más hectáreas de agricultura ecológica. 

El 17 % del presupuesto va al segundo pilar de la PAC y para la agricultura ecológica. Créame, 
es una prioridad para Castilla-La Mancha y seguramente podremos tomar decisiones que nos 
conviertan incluso en la primera. 

Si Europa quiere impulsar la agricultura ecológica, tiene que aportar más dinero y permitir que 
la Política Agraria Comunitaria cada vez financie en más porcentaje este pilar que es esencial.

Desde luego, en esto queremos ser serios y queremos hacer las cosas lo mejor posible, pero 
sobre todo lo que queremos es no engañar nunca a nadie. 

En materia de sanidad animal, en menos de un año hemos erradicado la viruela ovina y 
caprina. Hemos destinado 12 millones de euros para este menester. Estamos también atajando 
la enfermedad hemorrágica epizoótica, con 1.300.000 euros. Somos optimistas sobre este 
particular y sería deseable contar con la colaboración y comprensión de los partidos de la 
oposición, pues este tema afecta a cuestiones sensibles.

En materia de regadíos, como comprenderán, en una región como la nuestra, que tiene la 
mitad de superficie en regadío de la que tienen aquellas regiones que se benefician del agua 
trasvasada, no nos podemos estancar. Por eso, con sentido común, apostamos por regadíos 
sostenibles. 

Desde el año 2015 hemos concedido ayudas por valor de 50 millones para el desarrollo de 
regadíos sostenibles, lo que ha movilizado inversiones de casi 90 millones de euros para actuar 
en 70.000 hectáreas para beneficio de 30.000 regantes. 

El objetivo es transformar 25.000 hectáreas en regadío con una inversión de 250 millones 
planteada en el Plan director de regadíos que estamos desarrollando.

No contentos con todo lo que les expongo, vamos a seguir planteándonos novedades en materia 
de agricultura, nuestra seña de identidad más primaria, nunca mejor dicho.
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Elaboraremos una ley de representatividad agraria, que iniciaremos en breve. 

Vamos a aprobar y poner en marcha el Plan estratégico de Digitalización del sector 
agropecuario. 

Publicaremos nuevas bases de ayuda FOCAL adaptadas a la nueva PAC. 

Pagaremos el 16 de octubre que, si no me equivoco, es mañana, el 16 de octubre haremos 
el pago del 70 % del anticipo de la PAC. El primer día posible, como ya se hizo en el año 2023. 

Por primera vez, vamos a adelantar en cinco meses el pago a ecorregímenes y a las ayudas 
asociadas por superficies y ganaderías. Esta será la primera vez que lo planteemos con 
anticipo.

La defensa que antes le planteaba en Europa no solo engloba las reivindicaciones de la PAC 
sino también el papel sensato que tiene que ejercer la nueva Comisión Europea.

En cuanto a las políticas de desarrollo rural, sin las que no se podría entender la cohesión e 
igualdad territorial en el conjunto de la región, vamos a profundizar en el conocimiento de 
la innovación a través de tres pilares: asesoramiento de entidades, aprovechamiento de 
oportunidades y formación e innovación a través del trabajo cooperativo con proyectos 
piloto. En esto vamos a contar con la colaboración de los distintos grupos y para todo ello 
destinaremos casi 15 millones de euros.

En materia de relevo generacional, en diciembre, vamos a publicar la segunda convocatoria 
para la incorporación de jóvenes y planes asociados de mejora en las producciones del 
periodo 2023-2027. Las ayudas van a ir hasta 60.000 euros y hasta un 70 % de las inversiones 
necesarias para su puesta en marcha. Si otras comunidades autónomas quieren imitarnos, 
nosotros no nos vamos a molestar por eso. 

Incrementaremos en 1.500.000 euros la aportación a la partida destinada a seguros agrarios 
para 2025. Con ello, llegaremos a 10 millones y medio de euros.

En productos de calidad, estamos tramitando la nueva Denominación Rio Negro. 

Vamos a presentar el Plan Estratégico del sector del pistacho. 

Vamos a publicar las convocatorias de ayuda para la calidad diferenciada, tanto las de 
promoción e información como las de participación en regímenes de calidad. Aquí vamos 
con 2 millones de euros de aportación en la Orden. 

Abordaremos el Plan Estratégico de Ganadería Extensiva, para lo que firmaremos un 
convenio con la propia Universidad regional.

Vamos a inaugurar el Centro de Interpretación de La Dehesa, en el Centro de Investigación 
Ganadero y Forestal “Dehesón del Encinar”, en Oropesa.

Entre este año y el primer trimestre de 2025 pondremos en marcha la Mesa Regional de la 
Leche.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/4/subarea/23/compromiso/8425
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8426
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/5/subarea/26/compromiso/7739
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8427
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8428
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/3/subarea/17/compromiso/8429
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8430
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8431
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/28/compromiso/8432
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/5/subarea/25/compromiso/7733
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/28/compromiso/8433
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/5/subarea/25/compromiso/7771
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8434
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8435
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Vamos a incrementar en 3 millones la partida destinada a la sanidad animal en dirección de 
lo que antes les comentaba. 

El Plan director de regadíos se someterá a exposición pública este mismo mes para su 
posterior evaluación estratégica ambiental y aprobación prevista en 2025.

El orgullo que sentimos por nuestra agricultura y ganadería intentamos que quede reflejado en 
el presupuesto de la Consejería que, por primera vez, incorpora a su denominación el término 
de ganadería.

En materia de sostenibilidad, es un tema que se encuentra en constante evolución y actualidad. 
Contamos con la consejera de Desarrollo Sostenible que tiene una capacidad destacada para 
prepararse en tiempo récord de cualquier temática que le sea encomendada. Ya fue consejera 
de Agricultura, de manera que si hay alguien preparada para entender la convivencia entre la 
agricultura y el medio ambiente probablemente sea Mercedes. 

La sostenibilidad es un desafío de largo recorrido, un objetivo que trasciende generaciones. 
Impacta en nuestras vidas, pero también en la de nuestros hijos y, con suerte, en la de nuestros 
nietos y nietas. Por tanto, es un proceso transversal de gran envergadura que me lleva a 
plantearles una sincera reflexión: la sostenibilidad no es una opción.

El que no quiera ver lo que pasa y los mensajes que nos envía el clima, quienes no quieran 
reconocer los efectos del cambio climático se engañan y engañan a los demás. No es una opción 
ignorar estos cambios, ya que lo que no es sostenible es, por definición, insostenible.

Entendemos la sostenibilidad como un concepto amplio. No se trata de una sostenibilidad 
restrictiva que priorice lo medioambiental sobre todo lo demás. La sostenibilidad debe ser 
integral, abarcando los ámbitos natural, económico y cultural, sin dejar de lado ningún aspecto 
ni generar antagonismos. La sostenibilidad no puede dejar ni enemigos ni prisioneros; debe ser 
entendida en un concepto global de sostenibilidad social, económica, cultural. Esto es esencial 
porque necesitamos que la sociedad asuma de manera plena los numerosos cambios que en 
esta materia son necesarios. Gran parte de la respuesta a los retos medioambientales depende 
de los hábitos y comportamientos de la propia ciudadanía.

Además, les diré que cada día más, la economía está vinculada a la sostenibilidad. Estamos 
viendo un crecimiento significativo del empleo y de empresas relacionadas con el sector de los 
residuos y su tratamiento. El día que la economía ligada a la sostenibilidad tenga el mismo peso 
económico que otros sectores clave, convirtiéndose en una fuerza de tal magnitud que funcione 
como un verdadero motor de transformación, podremos decir que hemos erradicado no solo 
los desafíos medioambientales más evidentes, sino también la demagogia y el populismo en 
torno a esta cuestión. Porque todo el mundo entenderá que la sostenibilidad es un proceso 
indispensable para el futuro, generando más empleo, más empresas y un cambio profundo en 
la economía vinculada a los recursos escasos que definirán las próximas décadas.

En materia de gestión sostenible, manejamos una amplia gama de aspectos, como el 
abastecimiento de agua. Ya me detuve al comienzo de este discurso para hablarles del trasvase,  
de la tubería manchega y de los logros conseguidos. Pero quiero destacar, además, que hoy 
gestionamos 10 sistemas de abastecimiento, con una capacidad de 50 millones de hectómetros 
cúbicos para abastecer a 700.000 habitantes en 236 municipios. 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/5/subarea/25/compromiso/8436
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/39/compromiso/7774


46   DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA REGIÓN / EMILIANO GARCÍA-PAGE SÁNCHEZ

Queremos ir creciendo en esta materia, porque nuestra visión es la de hacer región y, al mismo 
tiempo, garantizar la igualdad en la prestación de estos servicios.

En el último año, pusimos en marcha el sistema de abastecimiento de la Llanura Manchega a 
300.000 personas.  Seguimos comprometidos con el avance de otros ramales y fases de este 
macroproyecto que fue paralizado, y no solo eso, sino que se demonizó durante los fatídicos 
cuatro años oscuros que vivimos en la región. Es curioso que algunos no recuerden esta etapa, 
pero realmente ha supuesto mucho esfuerzo recuperar este proyecto, más que otros. Existe 
una gran sensibilidad por parte del Gobierno, al que pedimos también agilidad y presupuesto. 

Hemos ayudado a los ayuntamientos en la mejora del abastecimiento, beneficiando a 137 
municipios con una inversión de 11 millones de euros en la modernización de las redes. 
La reparación es una tarea constante, un pozo sin fondo que requiere una supervisión y 
seguimiento para evitar pérdidas de agua y, sobre todo, el coste que supone para las entidades 
locales. Son su competencia, pero finalmente nosotros también estamos por colaborar 
financieramente. 

Hemos finalizado las renovaciones de las conducciones de Valdeverdeja, Torrico, Magán y la 
llegada del sistema Picadas-Almoguera al municipio de Huecas. 

En materia de depuración, tratamos 45 hectómetros cúbicos de aguas residuales a través de 
240 depuradoras que benefician a 250 municipios. 

Actualmente, están iniciadas 22 nuevas depuradoras que suponen una inversión de más de 80 
millones de euros. 

Como Gobierno, estamos profundamente comprometidos con que estas infraestructuras 
funcionen adecuadamente, y también con la lucha contra los incendios forestales. En este 
ámbito, nos hemos convertido en un referente. Probablemente, lo que más aprendimos de 
una tragedia que conmocionó a la región fue a priorizar la prevención y la gestión forestal. 
Mientras algunos explotaban el dolor ajeno de manera absolutamente miserable, esta región 
reaccionó con determinación y coraje. Nos pusimos a la cabeza en la gestión de incendios. 

Nuestra gestión forestal es ejemplar, con importantes inversiones en diversos frentes, como 
la conservación de espacios naturales protegidos. Hemos movilizado 90 millones de euros 
de fondos europeos para proteger estos espacios naturales y conservar especies protegidas, 
como el lince, que nos sigue dando permanentes motivos de satisfacción. 

En materia de calidad ambiental, trabajamos ya en la que será la primera ley de calidad 
ambiental en Castilla-La Mancha y somos la tercera comunidad autónoma con mayor potencial 
de generación de biometano que también queremos encauzar y ordenar a través de un plan 
a tal efecto.

En cuanto a la prevención y gestión de residuos, hemos aprobado este año el Plan de Prevención 
y Gestión de Residuos hasta 2030. Concretamente, en julio de 2024, con objetivos y un nivel 
de exigencia que nos coloca en primera línea en el conjunto de España. Cumplir con este plan 
será un reto, pero estamos dispuestos a superarlo.
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Desde el inicio de la legislatura, hemos sido líderes en energía renovable, superando las 
expectativas que se tenían para nuestra región. Somos despensa energética. Hemos batido 
récords, alcanzando los 15.000 megavatios de potencia instalada. Esta capacidad sería suficiente 
para cubrir seis veces el consumo de todas las viviendas de Castilla-La Mancha durante tres 
años, o incluso para satisfacer la demanda anual de toda la Comunidad de Madrid.

Este es un avance impresionante, no solo por la potencia instalada, sino por la capacidad de 
generar y exportar energía renovable. Sin embargo, nuestra visión va más allá de la simple 
utilización del suelo; apostamos por la industria vinculada a las energías renovables. En este 
sentido, estamos avanzando adecuadamente. Actualmente, somos la segunda comunidad 
autónoma con mayor potencia instalada de España, la segunda en potencia y producción 
solar fotovoltaica y la tercera en energía eólica y termosolar, con una población de 2.100.000 
habitantes.

En el ámbito de la transición energética, hemos apostado decididamente por el autoconsumo. 
En 2023 se ha duplicado la potencia instalada en autoconsumo. 

Es importante señalar que, aunque algunos no lo quieran reconocer, cuando tomamos el mando, 
existía un ‘impuesto al sol’ que obstaculizaba el desarrollo de la energía fotovoltaica. Durante 
una etapa difícil, miles de empleos se perdieron por decisiones equivocadas, más de 2.000 en 
Puertollano, y los proyectos se quedaron en el aire. Esa es una vergüenza que aún recordamos. 

Desde la eliminación de dicho impuesto por el Gobierno de España, con el que coincido en 
muchas cosas como esta, hemos visto un desarrollo significativo, con ayudas extraordinarias 
que nos han permitido avanzar de forma constante.

Somos la tercera comunidad en ejecución de los fondos europeos, precisamente para el 
desarrollo de hidrógeno verde. También la tercera comunidad autónoma con mayor potencial 
de generación en biometano, más de 20 toneladas al año. Aquí tenemos una gran oportunidad 
que podemos aprovechar, si actuamos de forma sensata, podemos generar energía resolviendo 
un problema medioambiental, ofreciendo soluciones a los residuos que se generan.

Por eso, señorías, vamos a firmar un protocolo de colaboración en extinción de incendios 
con la Comunidad de Extremadura, como ya los tenemos con otras comunidades autónomas, 
Castilla y León, con Madrid, creo que sería razonable con la Comunidad Valenciana, con la que 
ya tenemos otros acuerdos también. 

Encargo a Tragsa para la Base de Corduente que quedará listo antes de finalizar el año, y para 
2025 se realizará el encargo para la Base de Férez, en la provincia de Albacete. 

Potenciaremos el Plan Infocam con un nuevo contrato de medios aéreos, es clave en la 
extinción rápida y urgente de los muchos conatos que se producen. Supondrá cuatro helicópteros 
más y el cambio en la tipología de los aviones contratados, pasando a ser cinco aviones anfibios, 
y además intentaremos ser pioneros en exigir la introducción gradual de biocombustibles en la 
flota. 

En 2025 publicaremos la primera convocatoria de ayudas para la ganadería en extensivo en 
zonas forestales.  Son las “ovejas bomberas”. Queremos que lo que siempre ha hecho la cabaña 
ganadera, que es limpiar el campo, lo pueda seguir haciendo. Hubo quien planteó aquí, si no me 

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/38/compromiso/7393
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/38/compromiso/7197
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/38/compromiso/8441
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/38/compromiso/8260
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equivoco, creo que fue un dirigente de Podemos, bueno, exdirigente de una formación que 
no ha obtenido representación ahora en la Cámara, el uso de ovejas y cabras para limpiar las 
cunetas. Bueno, pues nosotros vamos a aplicar un modelo que se está extendiendo en otras 
zonas de Europa, que son las “ovejas bomberas”. 

Abordaremos una estrategia forestal para el desarrollo de la industria de la madera. 
Créanme que aquí hay un nicho de mercado y de empleo extraordinario. Estamos hablando de 
una capacidad de utilización de los recursos forestales de forma sostenible y compatible, que 
puede generar en los próximos años 500 nuevos empleos. Algunas experiencias están siendo 
muy potentes, sobre todo en la provincia de Cuenca, y queremos, obviamente, aprovecharlas 
al máximo.

En caza y pesca hemos hecho muchas cosas, pero no hacemos demagogia ni populismo. 
Queremos iniciar la consulta pública para la ley de pesca en Castilla-La Mancha. 

Sí ponemos en valor la caza y la pesca en esta región desde muchos aspectos, desde la población 
que lo utiliza, que son cientos de miles, a quienes realmente lo explotan económicamente, sin 
perder de vista la importancia social que tiene. 

Cuando hace unos años solo se apostaba por tener terratenientes de la perdiz, ahora apostamos 
por los cotos sociales y queremos también impulsar la función social de la pesca. Lo queremos 
hacer, lógicamente, como todo, de acuerdo con el sector. 
En el ámbito del medio natural, actualizaremos, con la participación de los principales grupos 
de interés, el Plan director Red Natura 2000. No tengan miedo, tendrá mucho sentido común, 
como lo que queremos plantear en esta materia. 

Iniciaremos el proceso de participación pública para definir la Estrategia de infraestructura 
verde, conectividad y restauración ecológica. 

Se publicará el nuevo inventario de los hábitats y elementos geomorfológicos de protección 
especial. 

Se presentará el nuevo Plan de Protección de Aves Acuáticas. Y, además, dos nuevos centros 
de interpretación en Nerpio, en la provincia de Albacete, y en el río Cuervo, en la provincia 
de Cuenca, como saben ustedes.

En materia de calidad ambiental, aprobaremos la Ley de Calidad Ambiental en 2025 y les 
pediría realmente que nos ayuden a que el consenso sea la norma común en esto. 

En 2025 publicaremos el Decreto del Plan de Biometanización 2030.
 
También en el próximo año se publicará el Decreto de Estiércoles. 

Este mismo año inauguraremos la Estación de Vigilancia y Control de Calidad Ambiental de 
Manzanares.

El nuevo Plan de Prevención y Gestión de Residuos lo presentaremos en breve en las Cortes 
de Castilla-La Mancha, procederemos a su difusión, incluyendo la reducción de usos de 
plásticos y la mejora de la red de residuos que tenemos en la región.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/36/compromiso/8442
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/36/compromiso/7911
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/37/compromiso/8443
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/36/compromiso/7888
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/37/compromiso/8444
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/37/compromiso/8445
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/36/compromiso/8447
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/38/compromiso/8448
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/3/area/7/subarea/40/compromiso/7869
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/38/compromiso/8449
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/38/compromiso/8450
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/38/compromiso/8451
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En materia de abastecimiento y de depuración, esperamos firmar el convenio con el Ministerio 
para el desarrollo del nuevo ramal de la Tubería Manchega en condiciones equiparables a lo 
pactado anteriormente y a los tramos habidos, sin sorpresas en el modelo de gestión y, sobre 
todo, los precios. 

Finalizaremos las obras de abastecimiento como la adecuación de depósitos de Algodor y el 
depósito de Yuncler-Villaluenga, la nueva conducción Cendejas de En medio y Negredo del 
sistema Bornova y ampliación del abastecimiento de la Campiña Baja. 

Finalizaremos las actuaciones y obras en los pueblos ribereños de Entrepeñas y Buendía, en 
estos que han sido tan olvidados durante mucho tiempo estamos desarrollando algo que es por 
lo que se tenía que haber empezado antes de echar agua por el trasvase. Estamos hablando de 
muchos años.

Realmente nos encontramos con la colaboración de todos. 

Finalizaremos las depuradoras de Villanueva de Alcardete, San Clemente-El Provencio; 
Brihuega; Tobarra; Uceda, Chiloeches; Cebolla, Montearagón y Mesegar; Quero, El Toboso; 
Alcaraz y San Pedro.

En definitiva, todos los proyectos en materia de desarrollo sostenible van a contribuir a lograr 
una sociedad sostenible en todos los sentidos. Es muy de agradecer la contribución de los 
distintos colaboradores y servidores públicos en materia de prevención de incendios, en materia 
forestal, en vigilancia.

Tenemos una red muy amplia, de la más amplia de España, dotada con tecnología y medios para 
prestar buenos servicios. Para que los ciudadanos se sientan no solo tranquilos, sino orgullosos.

Acabo, señorías, acabo de una forma que no esperan ustedes, pidiéndoles ayuda. Sí, les pido 
ayuda a los partidos de la oposición, me lo van a permitir, en particular al partido mayoritario, 
para defender algo que hoy es un gran valor en España, que es la estabilidad. La estabilidad no 
es solo que haya un Gobierno con mayoría absoluta que le permite cumplir lo que promete. 
En eso consiste gobernar, en cumplir lo que uno compromete, desde luego, nunca en hacer lo 
contrario.

La mayoría absoluta garantiza esa estabilidad, pero no es suficiente. Esa estabilidad se refuerza 
desde los empresarios, los sindicatos, los agentes sociales y, por qué no decirlo, con la 
colaboración del resto de partidos políticos. 

Ayúdennos a mantener esta materia prima que hoy se ha convertido en una excepción en el 
hábitat de España y que, sin embargo, nos está posibilitando captar empresas, generar climas 
de confianza empresarial e inversión, oportunidades, serenidad y normalidad para vivir con los 
servicios públicos garantizados. La vida en otros sitios está muy alterada. 

Ayúdennos a defender la estabilidad, a defender esta excepción que es hoy Castilla-La Mancha. 
Les pido que todos se sientan más castellanomanchegos que de su partido y me alegra que 
alguno lo diga. Tiene mucho mérito decirlo y lo quiero agradecer. Pero, sobre todo, convendría 
además de decirlo, que se demuestre en el día a día.

https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/39/compromiso/8452
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/39/compromiso/8453
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/39/compromiso/8454
https://compromisos.castillalamancha.es/legislatura/31/area/7/subarea/39/compromiso/8455
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Les pido especialmente ayuda para defender la España constitucional. No crean que me 
basto y me sobro. Soy presidente de una comunidad autónoma que presume de ser humilde, 
convencido del relato de éxito que ha sido la Constitución Española.

La Constitución ha permitido este Parlamento gracias a la descentralización del poder territorial. 
La Constitución ha abierto la mejor época en la historia de España, la más fructífera en lo que a 
igualdad, libertad, derechos y servicios públicos se refiere. Hay aspectos que mejorar, sin duda, 
pero me duele decir que hoy la Constitución necesita ser defendida.

Me duele personalmente y de una forma especial que se tenga que defender incluso frente 
a poderes del Estado. Necesito mucha ayuda para defender la España constitucional que 
garantiza la igualdad entre todos los españoles y la unidad.

Son dos premisas importantes, las que quiero que disfruten mis hijos y espero que, con suerte 
y acierto, mis nietos y los suyos.

Muchísimas gracias.
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